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Acude a la colonia San
José 3, con el
programa Diciendo y
Haciendo

Durango, Dgo.
Hasta los hogares de las familias de

la colonia San José 3, Toño Ochoa
llegó para escucharlas y sobre todo
resolver sus necesidades junto a los
directores municipales, como parte
del programa Diciendo y Haciendo. 

Desde cuartos adicionales, estufas
ecológicas, apoyos asistenciales,

techos y pisos firmes fueron parte de
las peticiones de los vecinos durante
la visita de Toño Ochoa.

“Vamos a salir adelante, porque un
duranguense nunca deja solo a otro
duranguense”, dijo al comenzar a
resolver peticiones como de
medicamento para la señora Dolores
Esquivel Soto, de 75 años, quién vive
sola y es hipertensa. 

“Se ve que es un presidente cercano
a la gente”, mencionó Griselda
Simental, al contar con el apoyo de
una estufa ecológica para su familia
y un cuarto adicional para su
pequeña hija.

Atención directa y
respuesta inmediata
a la gente
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Arranca Sedeco
Programa Impulso en
apoyo a la economía
de empresarios
duranguenses.

DURANGO, DGO.
Con el fin de reactivar la economía

local, el gobierno del estado a través
de la Secretaría de Desarrollo
Económico promueve el Programa
Impulso, con la entrega de créditos
que van desde los 100 mil hasta los
dos millones de pesos, destacó el
titular de esta dependencia, Alfredo
Herrera Deras.

En Durango, las pequeñas y
medianas empresas (PyMES)
representan cerca de cinco mil
negocios de los ramos de la industria,
comercio y servicio, motivo por el
cual, el gobierno que encabeza
Esteban Villegas, se preocupa por
generar un mayor apoyo a este
sector del ramo empresarial, detalló
el secretario. 

Añadió que,  se trabaja para otorgar
créditos a través de un esquema de
financiamiento con una institución
bancaria que permita reactivar,
fomentar y apoyar el crecimiento y la
actividad económica de las pequeñas
y medianas empresas en los sectores
prioritarios para el desarrollo de la
entidad.

Por su parte, la subsecretaria de

Fomento a Micro, Pequeñas y
Medianas Empresas, Teresa Soto
Rodríguez, informó que este
programa arrancó hace un mes
beneficiando a 10 municipios, entre
ellos Durango, Nuevo Ideal, Villa
Unión, Pueblo Nuevo, Guadalupe
Victoria, Peñón Blanco, Santa María
del Oro, Vicente Guerrero,  Gómez
Palacio y Lerdo, aunque tendrá un
alcance para los 39 municipios. 

Detalló que se tiene una bolsa de
334 millones de pesos con un 50 por
ciento de recurso ejercido y que para
el año 2023, con el nuevo
presupuesto, la instrucción del
gobernador  Esteban Villegas, es que
se beneficien a más PyMES, además
que las reglas de operación sean
claras y fáciles de entender con un
proceso de entrega transparente,
responsable y sin intermediarios. 

Con ello, Nacional Financiera
(Nafin) en coordinación con el
gobierno del estado a través de la
Sedeco, ofrece los créditos con un
plazo de hasta 60 meses y una tasa
de interés anual fija de 14.75 por
ciento y requisitos como
comprobante de domicilio, credencial
del INE y constancia de situación
fiscal vigente.

Para quienes requieran solicitar
algún crédito, puede acercarse a la
Secretaría de Desarrollo Económico,
que se ubica en bulevar Felipe
Pescador 800 o bien se puede
comunicar al teléfono 6181377964 o
al 8712349463 para la región Laguna.

Con créditos impulsa gobierno a
pequeñas y medianas empresas



DURANGO, DGO.

La Universidad Juárez del Estado de
Durango, a través de la Escuela de Lenguas
(ELe), extensión Gómez Palacio, llevó a cabo
el festival de cierre de curso Young Learners
en una ceremonia celebrada en el teatro
“Dolores del Río” de la Casa de la Cultura
“Ernestina Gamboa”, en donde 154 niños
mostraron las habilidades y destrezas
adquiridas durante su estancia en el centro de
idiomas.

La coordinadora académica de la Escuela de
Lenguas en Gómez Palacio, María Melissa
Morales Chávez, felicitó a los estudiantes y a
sus padres por haberles dado la oportunidad
de aprender una segunda lengua y mencionó
que “... el aprendizaje de un segundo o tercer
idioma diferente al natal mejora la
inteligencia, ayuda a ejercitar la memoria,
consigue aumentar el nivel de concentración
y atención desde pequeños”.

La temática navideña del festival permitió a
los alumnos y docentes mostrar de manera
pública sus avances académicos, además de
difundir la gama de opciones formativas que
integran la ELe-Gómez Palacio.

El evento congregó a la comunidad
académica, autoridades universitarias de las
distintas Facultades y Sindicatos de la UJED
en la Laguna, así como a padres de familia de
los jóvenes estudiantes.

Durante la celebración, 16 estudiantes

recibieron de manos de las autoridades
universitarias, así como de los directores de
las unidades académicas del Campus Gómez
Palacio de la UJED, el documento que acredita
el término de los seis cursos que abarca el
programa de inglés para niños y que hace
constar que cuentan con las habilidades de
comprensión de lectura, comprensión
auditiva, expresión e interacción escrita y
expresión e interacción oral.

Morales Chávez hizo una atenta invitación

a la sociedad en general a formar parte del
Centro de Idiomas de la UJED, pues su oferta
educativa es apta para niños, jóvenes,
adultos, profesionistas y público en general,
lo que ha logrado posicionarla como referente
en materia de aprendizaje de diversas lenguas
en la Laguna, pues se ofertan cursos de inglés,
francés y certificaciones para profesionistas
en el área, así como el programa de más
reciente creación en la Laguna, la licenciatura
en Docencia de la lengua inglesa.
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Cierran curso para niños con festival en la UJED

Destaca entrega de
uniformes escolares, tarjeta
madre y esquemas
productivos

DURANGO, DGO.

El paquete económico del gobierno del
Estado para el 2023, impulsará el desarrollo
de todas las regiones de Durango, pero sobre
todo da respuesta a las demandas más
sentidas de la sociedad, afirmó el coordinador
del Grupo Parlamentario del PRI, Ricardo
López Pescador.

“El gobierno de Esteban Villegas Villarreal
está listo para impulsar un proyecto de
desarrollo durante los seis años de gobierno;
para poner a Durango en el lugar que le
corresponde”, puntualizó.

Durante su intervención, destacó que al
interior del Congreso del Estado se realizó un
análisis serio, maduro y responsable al
margen de diferencias políticas, para aprobar
por unanimidad los proyectos de las leyes de
Ingresos y Egresos de Estado.

“Esta propuesta solidaria atiende las
demandas sentidas de la sociedad, como son
los uniformes escolares, la tarjeta madre para
apoyar a las mujeres más vulnerables y los
esquemas productivos, entre otros, que
permitirán disminuir las desigualdades
sociales”, puntualizó López Pescador.

También, lo consideró como un paquete
estratégico que impulsa el desarrollo de cada

una de las regiones y comunidades de los
municipios. “Generará el crecimiento de zona
forestal, la región de los llanos, el
semidesierto y dará su justa dimensión a la
Comarca Lagunera”.

Sin embargo, comentó que se debe cuidar la
transparencia en el uso y manejo de los
recursos públicos, lo cual es una exigencia de
la sociedad.

El legislador abundó que los funcionarios de
primer nivel de gobierno no van a ganar más
a través de su salario, ya que la prioridad es

fortalecer el rubro social, la educación, el
campo, sobre todo en la salud; además se
evitarán los gastos personales a cargo del
erario público.

En lo que se refiere a la Ley de Ingresos,
comentó que se escuchó al sector empresarial,
quienes son los principales contribuyentes del
Estado.

“Tómanos una decisión responsable para la
captación de los ingresos propios del estado,
para disminuir la dependencia de los recursos
federales”, detalló López Pescador.

Paquete económico da respuesta a las
necesidades de los duranguenses: RLP



DURANGO, DGO.
Mil 736 trabajadores sindicalizados

recibieron de Toño Ochoa uniformes
y paquetes navideños, como parte de
las prestaciones de fin de año y en
reconocimiento a la labor que
realizan en el gobierno municipal. 

“Estamos reconociendo su trabajo
y compromiso para tener una casa
limpia, ordenada y segura”, expresó
durante la entrega del paquete que
consta de uniforme, alimentos,
cobija, juguetes, aguinaldos y
pavipollos. 

Ante decenas de trabajadores, Jorge
Luis Sánchez Lara, secretario del
Sindicato Único de Trabajadores
Municipales (STUM), agradeció a
Toño Ochoa por ser una persona
“entrona” y responder a los
colaboradores del Ayuntamiento.

Entrega uniformes y paquetes navideños a sindicalizados 
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Reforzará apoyo a los
más necesitados, al
campo, salud y
educación 

DURANGO, DGO.

Por acuerdo unánime, las y los
diputados locales aprobaron el
Paquete Económico del Estado para
el año 2023, mismo que da
prioridad al campo, la educación,
salud y desarrollo social.

Durante la discusión de la Ley de

Ingresos y Egresos enviada por el
Ejecutivo Estatal, suscitada en la
Comisión de Hacienda, Presupuesto
y Cuenta Pública, los legisladores
realizaron un análisis serio y
responsable que derivó en diversas
modificaciones y reasignaciones de
los recursos económicos
contemplados en este paquete.

Asimismo, se contempla el
fortalecimiento de los organismos
autónomos del Estado, las
dependencias orientadas a la
atención de los sectores más
vulnerables y se tomó en cuenta las
opiniones del sector empresarial.

Congreso aprueba Paquete
Económico responsable y estratégico

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La delegada del INE en Durango,
María Elena Cornejo advirtió que el
Plan B en el tema de la Reforma
Electoral va en detrimento del
instituto y pone en riesgo cargos de
más de 100 personas con la
desaparición de servicio profesional
y de otros órganos, "nuestro deber es
alertar a la sociedad, defender el
derecho de la ciudadanía a vivir en
democracia".

Anotó que tras la aprobación del
Plan B, se produce un efecto
regresivo, contrario al principio de
progresividad de los derechos
reconocidos constitucionalmente y a
nivel nacional, ya lo dijo el consejero
presidente, se analiza recurrir a
controversias constitucionales o
herramientas legales, "Lorenzo
Córdova ha sido muy empático con
la estructura operativa". 

Agregó que con la citada
aprobación se ve comprometida la
capacidad del Instituto Nacional
Electoral para garantizar el ejercicio
de elecciones libres, auténticas y
periódicas, como lo mandata la
Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos y como se ha
venido haciendo gracias a la
autonomía constitucional y al
personal del INE que ha sido
contratado a través de concursos
como es el Servicio Profesional

Electoral Nacional y la rama
administrativa permanente y
especializada en las 32 entidades y
los 300 distritos del país.  

"No solo se pone en riesgo la
celebración de elecciones con los
estándares de calidad e integridad
que demanda una auténtica

democracia, sino que se atenta
contra el ejercicio de derechos
fundamentales de la ciudadanía
mexicana".

Eliminar la estructura distrital
permanente del INE y mutilar el 85
por ciento del Servicio Profesional
Electoral Nacional, impedirá contar

con el personal calificado para la
función electoral como lo ordena la
Constitución y como se requiere en
un país aquejado por la violencia, los
conflictos sociales, la cultura de la
ilegalidad e impunidad y la
desconfianza ciudadana en su clase
política. Para el caso de Durango, se

afectarían a alrededor de cien
personas con sus respectivas familias
tanto del Servicio profesional como
de la rama administrativa.

“Las y los trabajadores del Servicio
Profesional Electoral Nacional
accedimos a esta responsabilidad
tras ganar un concurso público de
selección, nos sometemos a un
programa de formación y
capacitación y somos evaluados
permanentemente. Hemos sido el
instrumento del desarrollo
democrático del país”

“Estamos blindados ante los
intentos de cooptación de los
partidos y gobiernos; nuestra única
lealtad es con la ciudadanía a la que
servimos. Gobiernos van y vienen,
consejeros electorales van y vienen,
liderazgos y mayorías políticas van y
vienen; la estabilidad y permanencia
del Servicio Profesional Electoral
Nacional desde la creación del IFE, así
como de la rama administrativa ha
sido clave en la construcción de
nuestra democracia”, recalcó.

Con esta reforma se rompe el
consenso político logrado en 2014
para que la eficacia, independencia y
profesionalismo de las elecciones en
la función electoral de todo el país;
se cambia un modelo institucional
probado que ha dado garantías a
todas las fuerzas políticas y
confianza a la ciudadanía, por un
modelo que solo ofrece riesgos ante
la elección más grande y compleja de
nuestra historia en 2024.

Plan B va en detrimento del INE



LOCAL6 SÁBADO 17 DE DICIEMBRE DEL 2022
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 



Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El Poder Judicial del Estado de
Durango, inició su período
vacacional para regresar el 2 de
enero de 2023, en sus trece distritos
judiciales establecidos a lo largo y
ancho del estado, de acuerdo al
calendario oficial aprobado por el
Consejo de la Judicatura.

En este periodo se llevarán a cabo
guardias para atender casos urgentes
en materia penal en cumplimiento
de los términos constitucionales,

para resolver la situación jurídica de
las personas que los ministerios
públicos pongan a disposición de los
jueces de control, el día y a la hora
que se requiera por parte de la
autoridad ministerial. 

En Durango capital y en ciudad
Lerdo, se otorgará el servicio de
expedición de cartas de antecedentes
penales, de lunes a viernes, en un
horario de las 10:00 a las 13:00 horas.
Las cartas tramitadas hasta las 12:00
se entregarán el mismo día y las
tramitadas después de esa hora, se
entregarán al día siguiente.

En Durango capital, el acceso a las

instalaciones del Tribunal Superior
de Justicia estará disponible por calle
Pinos Suárez (estacionamiento),
donde se ubica la Dirección del Fondo
Auxiliar, en dicha área los interesados
con una copia de su credencial de
elector y el pago de 50 pesos podrán
solicitar el documento en mención.

En ciudad Lerdo el trámite de la
carta de antecedentes, se hace en el
palacio de justicia ubicado en calle
Azucenas esquina con Azaleas,
fraccionamiento Villa de las Flores,
igualmente las personas habitantes
de Gómez Palacio, podrán realizar el
trámite en Lerdo.
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De vacaciones Poder Judicial 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presidente del Consejo de

Empresarios Jóvenes (CEJ), Alejandro
Treviño Gamboa dijo que es tiempo
de cambiar a las formas de gobiernos
y decir que ni los diputados, ni los
funcionarios o gobernantes son
virreyes o reyes que pueden
imponerse sobre la ciudadanía, se
requiere una gobernanza en
conjunto con la ciudadanía.

Lo anterior lo señaló al referirse al
recientemente aprobado Paquete
Económico para 2023, que
indudablemente viene a lastimar a
las empresas por la creación de
nuevos impuestos y la elevación de
algunos otros, eso va a quebrar
muchas empresas y cada una de los
individual de su vida como sortearlo
siendo muy probable la pérdida de
empleo.

Lamentó que a pesar de que se
tuvieron reuniones con diputados y
con funcionarios, para exponer las
condiciones de las empresas se hizo

caso omiso. "Faltó la sensibilidad de
tomar en cuenta a los actores
principales del tema hacendario que
somos los empresarios que pagamos
impuestos, se nos avisó con muy
poco tiempo, sin dejar manera de
realizar aportaciones".

Refutó que esta carga tributaria
suma de las condiciones económicas
que ya se conocen, viene replaqueo,
incremento del salario mínimo
donde vive también implícito otro
impuesto, ISN, un incremento al
seguro social, así como efecto a los
12 días de vacaciones.

Eso traerá además de pérdida de
empleos y un crecimiento en la
informalidad, es decir, personas que
realizan actividades económicas y no
tributan. Y en ese sentido pidió
revisar las leyes y las facultades de
cada institución para que se pueda
ampliar la base tributaria y no estén
más castigados quienes sí tienen una
empresa formalmente establecida.

Todo lo anterior al final de cuentas
repercutirá en un costo mayor de las

mercancías hacia el cliente final,
perjudicando también a los
ciudadanos quienes pueden
encontrar otra alternativa de
comprar en otros estados cercanos
que tienen cargas tributarias más
laxas y pegar de nuevo a las
empresas.

Finalmente, dijo que ya se le pidió
al gobierno del estado, resultados en
transparencia, "tienen que ver la
forma de que no vuelva a suceder el
tema de los desfalcos que ya es
cíclico, cada año, sexenio tras
sexenio, se vive el asombro por el
desfalco, el asombro por lo que se
llevaron, los rumores de lo que se
robaron y nunca pasa nada...  dentro
del Consejo de Empresarios Jóvenes
somos una nueva generación que
piensa muy distinto, que sabemos
que son administradores del estado,
no son virreyes que puedan
imponerse sobre la ciudadanía,
queremos que nos tomen en cuenta
y ser colaboradores y hacer una
gobernanza en conjunto", concluyó.

Que no se les olvide

Son administradores del estado, no son
virreyes que puedan imponerse: CEJ

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Se adeuda el aguinaldo al 77 por

ciento del personal del Sistema
Estatal de Telesecundarias, informó
el líder del Sindicato Estatal del
Magisterio al Servicio de
Telesecundarias (SEMST), Juan
Manuel Salazar Robles.

Por ello, ya se analizan las
acciones que emprenderán luego
que no se pagó la primera parte del
aguinaldo.

Se le adeuda al personal que
pertenece a la nómina estatal que
asciende mil 350 trabajadores, pues

el resto son nómina federal.
“El contrato colectivo de trabajo

marca que el pago de la primera
parte del aguinaldo (65 días), se
debe pagar en la primera quincena
del mes de diciembre y las
autoridades educativas no
cumplieron con el pago”, apuntó.

“La autoridad dice que están en
espera de recurso, pero no hay
fecha exacta de pago”, argumentó.

A los trabajadores de nómina
federal ya se les pagaron sus
prestaciones, pero faltan los mil 350
trabajadores estatales aún esperan
se les paguen sus prestaciones.

Trabajadores
del Setel siguen
sin aguinaldo 

Brinda DIF Municipal
talleres y cursos en
cantería, panadería,
belleza, pastelería,
repostería, corte y
confección

DURANGO, DGO.
El fomento al emprendimiento y

el desarrollo personal, familiar y
económico es una realidad en
Durango, expresó Toño Ochoa al
clausurar los talleres y cursos de

capacitación impartidos por DIF
Municipal Durango. 

Guadalupe Ochoa Rodríguez,
presidenta de DIF Municipal,
destacó la capacitación en cantería,
panadería, belleza, pastelería,
repostería, corte y confección para
generar una herramienta que
inserte a los beneficiarios al
mercado laboral.

Se entregaron 145 certificados a
quiénes recibieron capacitación
para el autoempleo, arte, cultura o
manualidades, con el fin de que
puedan forjarse un oficio y mejorar
su economía y calidad de vida.

El empleo se fortalece
con Toño Ochoa
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Por Monserrat García  
DURANGO, DGO.
A más tardar el martes a las 16:00

horas se depositará el aguinaldo a
los jubilados académicos de
acuerdo a la carta compromiso que
firmó entre el Sindicato de
Trabajadores Académicos de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (STAUJED), Sindicato de
Personal Académico de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (SPAUJED) y el rector de la
Universidad Juárez, Rubén Solís
Ríos.

Los representantes de ambos
sindicatos llegaron al edificio
central para exigir el pago
inmediato a las prestaciones de fin
de año a trabajadores jubilados.

“Confiamos que el gobierno del
estado haga el pago faltante y así
se disperse el recuso el martes”,
señaló la dirigente del STAUJED
Verónica Bracho Marrufo, en dicho
sindicato se vieron afectados 220
jubilados.

Esta es la primera vez en la
historia de la UJED que se presenta
una situación como esta.

En un comunicado publicado al
medio día del vienes que el
STAUJED hizo pública su
inconformidad al registrarse la
violación del contrato colectivo
respecto a la cláusula 79 referente
al pago de la prestación de
aguinaldo.

Érik Iván Hernández Cosaín, líder
del SPAUJED advirtió que la
Rectoría de manera unilateral tomó
la decisión de no pagar a los
jubilados el aguinaldo ante la falta
de recursos, afectando a 600

personas.
El STAUJED indicó que el pago de

prestaciones está contemplado en
el numeral 87 de la Ley Federal del
Trabajo, la cual no ha sido cubierta
al cien por ciento de la base de sus
trabajadores, desprotegiendo al
sector jubilado. 

Cabe hacer mención que el
pasado 15 de diciembre el rector de
la Universidad Juárez del estado de
Durango (UJED), Rubén Solís Ríos,
dio a conocer que no contaban con
el recuso suficiente para el pago de
aguinaldo y el sector de jubilados
se les depositará hasta el 20 de
diciembre.

“Recordemos que estos
trabajadores prestaron años de
servicio a la formación de jóvenes,
promoción de la ciencia y
apreciación de la cultura,
impactando de forma directa en el
crecimiento intelectual de la
población duranguense, siempre
poniendo en alto una identidad
Universitaria de prestigio al
interior y al exterior del estado”.

"Recordando que la naturaleza
misma de este grupo de edad
avanzada siendo un sector
vulnerable, sin dejar de lado las
violaciones contractuales que de
esta acción emanan”.

“Exigimos al rector cumplir sus
obligaciones estipuladas en la Ley
Orgánica de la Universidad Juárez
del Estado de Durango
específicamente lo preceptuado en
el Capítulo IV artículo 39 fracción
XI y al gobierno estatal solventar
los pagos pendientes a la mayor
brevedad y cumplir con ello las
disposiciones legales”, finaliza.

Prometen pagar
aguinaldo a jubilados 

*Se había establecido
un compromiso con
los jóvenes de
hacerles la entrega,
además de un diploma
de reconocimiento

DURANGO, DGO.
El rector de la Universidad Juárez

del Estado de Durango, Rubén Solís
Ríos, entregó reconocimientos y
tabletas electrónicas a alumnos con
los mejores promedios del semestre
“A” 2022 de la Facultad de Medicina
y Nutrición, a quienes felicitó por su
empeño y los llamó a seguir en ese

tenor. 
“Este es un estímulo, un

reconocimiento a su labor y
constancia; se había establecido un
compromiso con los jóvenes de
hacerles la entrega, además de un
diploma de reconocimiento por su
promedio, entregarles un apoyo, por
ello estas tabletas son para que se les
faciliten sus prácticas de estudio”,
comentó el rector Solís Ríos. 

Además, hizo el llamado a los
jóvenes para que continúen por el
camino de la excelencia, porque son
quienes cuidarán de la salud de la
población en el estado, y ponderó su
compromiso profesional. 

Por su parte, el director de la
FAMEN, Antonio Sifuentes Álvarez,

destacó nuevamente a los
estudiantes con los mejores
promedios, “han realizado un gran
esfuerzo, el llamado es a que

continúen por este camino”, les dijo. 
De igual forma, resaltó y reconoció

el compromiso de la Administración
Central, en la persona del rector de la

UJED, por el respaldo que siempre ha
dado y que en esta ocasión se vio
ratificado con la entrega de estos
dispositivos electrónicos. 

Rector entrega tabletas
electrónicas a
estudiantes de excelencia

Afianzarán acuerdos
presidente y
gobernador con la
comunidad de San
Francisco de Lajas

DURANGO, DGO.

El gobernador Esteban Villegas
Villarreal recibirá por segunda
ocasión en Durango al presidente de
la República, Andrés Manuel López
Obrador, quien en menos de ocho
días regresa a la entidad para
afianzar acuerdos, ahora en la
comunidad de San Francisco de Lajas
para reiterar su compromiso de
llevar programas y beneficios a los
grupos etnográficos de la entidad. 

“La visita del presidente en tan
poco tiempo, quiere decir que en
Durango estamos haciendo la cosas
bien”, manifestó el mandatario
estatal al informar que este sábado
17 de diciembre, el mandatario
nacional estará en el municipio de
Pueblo Nuevo para tener mayor
cercanía y acompañamiento con las
comunidades a fin de avanzar en
temas de desarrollo, igualdad y sobre
todo la preservación de las raíces
culturales de las comunidades
indígenas.

En su visita, López Obrador y
Villegas Villarreal se reunirán con
representantes de las diferentes
comunidades y etnias del estado,
para refrendar el trabajo en conjunto
y seguir llevando acciones como se
ha realizado en los últimos años por
parte del gobierno federal en apoyo

a los pueblos, lo que ha permitido
acercar los servicios y dignificar su
calidad de vida.

También, estarán presentes el
gobernador tradicional de la
comunidad de San Francisco de Lajas,
Marcelo Cervantes Nepomuceno,
quien dará la bienvenida y acto
seguido, se realizará la presentación
de seguimiento del Plan de Justicia
para el Pueblo Au'dam a cargo de
Manuel Ortiz Díaz, comisariado de
Bienes Comunales.

Como parte de este encuentro de
diálogo con los pueblos indígenas de
la entidad y el presidente de la
República, se llevará a cabo una
ceremonia tradicional que
representará la forma de crear un
vínculo con la comunidad y el
entorno natural, para fortalecer el
diálogo y convivencia.

Por segunda ocasión en ocho días,
estará AMLO en Durango: Esteban
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Son 28 millones de pesos lo que
adeuda la Federación a trabajadores
del Instituto Tecnológico de
Durango (ITD), se espera que parte
de esos recursos sean pagados el
próximo martes 20 de diciembre,
informó Samuel de la Luz Herrera
Santillán, secretario general de la
delegación D IV 36, de la Sección 61
del SNTE.

Advirtió que los trabajadores del
ITD están preocupados por el pago,
sin embargo, hay confianza que el
próximo martes se deposite parte
del adeudo.

Apuntó que en reunión el pasado
12 de diciembre representantes de
la Secretaría de Educación Pública
(SEP), Tecnológico Nacional (TNM),
Sindicato Nacional de Trabajadores
de la Educación (SNTE) y el comité
ejecutivo de la sección 61 acordaron
la programación de fechas de pago.

“Como delegación hemos estado
al pendiente de los conceptos

aplazados, que mes con mes se
acrecientan como son los pagos por
jubilación, pagos por defunción y
estímulos por años de servicio en su
mayoría y otras, lo que representa
un monto de casi 28 millones, para
que se realicen oportunamente los
trámites ante el TNM, por parte de
la administración y notificando a la
sección 61, ya que son más de 110
los trabajadores que esperan su
remuneración”, apuntó.

Explicó que el próximo martes se
pagará solo a cerca de 50
trabajadores y esperan que lleguen
20 millones de pesos, mientras que
al resto del personal se le pagará en
los primeros dos meses del año
2023.

Por otra parte, informó que la
revisión del aumento salarial se
dará hasta el próximo mes de
febrero, “cuando se reúnan en la
SEP y se acuerde en la minuta SEP-
SNTE el incremento salarial a sueldo
base, del cual esperamos sea al
menos igual al de la inflación en
beneficio de los más de 600
trabajadores del ITD”, concluyó.

Esperan trabajadores del
ITD abono a adeudo por
parte de la federación 

DURANGO, DGO.
La iglesia local, a través de monseñor Faustino

Armendáriz Jiménez, invita de manera especial
a todas las madres embarazadas, a que asistan
a la misa especial de Bendición de Vientres, que
se realizará el próximo domingo 18 de
diciembre en la Catedral de Durango, a las 12
del día, con el fin de celebrar el sí a la vida y

hacer énfasis en el cuidado de la vida desde su
origen hasta la eternidad. Además de hacer la
petición especial a Dios y a la Santísima Virgen
María por las mujeres en estado de gravidez,
por un saludable desarrollo y por el nacimiento
de sus bebés. El Evangelio de la vida está en el
centro del mensaje de Jesús. Cada vida humana,
es única e irrepetible, es un valor inestimable
en sí misma.

Misa de bendición de vientres  

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Los diputados del Congreso del

Estado finalmente aprobaron el
Paquete Económico 2023, donde se
incluyen impuestos y aumentos que
pegan directo a la iniciativa privada
y a pesar de que hubo un intento por
dialogar, la realidad es que los
escucharon y los ignoraron,
poniendo así en riesgo la estabilidad
de las empresas y la plantilla laboral,
por lo que no se descarta buscar
alternativas jurídicas.

Así lo manifestó en entrevista
Magdalena Gaucín Morales,
presidenta del Consejo Coordinador
Empresarial (CCE) al referirse a la
serie de impuestos que representa en
una fuerte carga tributaria en medio
de una situación complicada para las
empresas, porque no solo es el precio
de los impuestos estatales nuevos o
incrementos, también se habrá de
enfrentar un incremento al salario
mínimo de 20 por ciento, la inflación,
las vacaciones ampliadas y encima
de ello, muchas empresas viven los
adeudos que todavía tiene el estado.

Todo ello se trató de concienciar
entre los diputados, por eso se

pidieron reuniones y se les explicó;
también sostuvieron una reunión
con Héctor Vela Valenzuela,
secretario general de Gobierno con el
mismo propósito, pero al final de
cuentas, se hizo caso omiso de las
propuestas de la iniciativa privada y
aprobaron un paquete económico
difícil para las empresas.

Se sabe de las condiciones
económicas que realiza el estado y
que requieren una mayor
recaudación, pero cargando más
impuestos a los empresarios no son
las formas, es tiempo de trabajar en
unidad para sacar a Durango y ese
bache, pero no debilitando las

empresas que son las generadoras de
riqueza y empleo, dijo.

Gaucín agregó que no esperaban
que el gobierno del estado actuara de
esta manera, ni los legisladores,
"esperábamos otras formas,
esperábamos más apertura y que
aparte de ser escuchados, fuéramos
tomados en cuenta; se esperaba otro
tipo de gobernanza”.

Finalmente, dijo que todavía falta
un análisis para que lo individual o
grupal se puedan tomar decisiones
en el terreno jurídico, además
aseguró que lo acontecido los lleva a
estar más atentos al gobierno y
exigir transparencia.

Se esperaba otro tipo de gobernanza

Prevén que empresas no puedan con
la pesada carga tributaria del estado
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GÓMEZ PALACIO, DGO. 
Para evitar daños o taponamientos

en la red de drenaje y alcantarillado,
la Coordinación de Verificación y
Control de Saneamiento del Sistema
Descentralizado de Agua Potable y
Alcantarillado (Sideapa) lleva a cabo,
de manera periódica, inspecciones de
descargas en comercios e industrias,
siendo cerca de 500 los
establecimientos visitados durante
los primeros tres meses de la actual
administración.

El director general del Sideapa,
Francisco Escalera dio a conocer que
a través de estas inspecciones se
busca que estos negocios cumplan

con la NOM-002-SEMARNAT-1996,
que marca los límites máximos
permisibles de contaminantes en las
descargas de agua residual  a los
sistemas de alcantarillado municipal,
así como con el Reglamento de
Protección al Ambiente en Materia de
Control de Contaminación del Agua
Residual del Sistema Descentralizado
de Agua Potable y Alcantarillado para
el municipio de Gómez Palacio.

Informó que personal de la citada
coordinación realiza visitas a los
establecimientos para llevar a cabo
toma de muestras de sus descargas
para ser analizadas en un laboratorio
certificado, esto, previa entrega de

una muestra al propietario. En caso
de que no coincidan los resultados y
éste se encuentre fuera de la norma,
se solicita que se hagan las
correcciones necesarias ya que; de lo
contrario, se procede a amonestar a
la industria o comercio que incumpla
e incluso el reincidente podría
hacerse acreedor a una sanción.

El titular de la paramunicipal
mencionó que lo que se busca es que
todos los comercios de la ciudad
cumplan con la normatividad, por
ese motivo hizo la invitación a seguir
las recomendaciones que permiten
tratar una mejor calidad de agua
residual en el municipio.

Mantiene Sideapa control de calidad
de agua que se vierte al drenaje

Por  Carlos Adrián Alvarado
Fernández
GÓMEZ PALACIO, DGO.- 
Comerciantes de la flor ‘Noche

Buena’ que están instalados en el
Parque Morelos, esperan que las
ventas sigan repuntando y sean
positivas en este año 2022, Margarito
Cisneros Ruíz, quien agregó que a
partir de los próximos días y hasta el
24 de diciembre expuso que poco a
poco va llegando más gente a los

puestos de esta flor típica de la
navidad.

Dijo que desde el pasado 20 de
noviembre se instaló en el parque
Morelos por la confluencia de calzada
Agustín Castro y Zaragoza, pero
durante los último 10 días las ventas
fueron muy contadas.

“A partir del presente mes de
diciembre y sobre todo en este
pasado fin de semana, comenzaron a
incrementarse las ventas, ya está
viniendo la ciudadanía con más

frecuencia, aunque no es abundante,
pues seguramente será a partir de
esta quincena en que se tenga más
movimiento en la venta de esta flor”.

Explicó que a lo largo de sus 20
años como comerciante de esta flor,
así se va presentando, los primeros
días, son ventas muy contadas, pero
inicia diciembre y comienza a
aumentar, pero sobre todo a partir
del 15 y hasta el 24 de diciembre,
pues la ciudadanía cuenta con sus
aguinaldos y ahorros para poder

comprar incluso de hasta 10 plantas.
“La flor de noche buena llega del

Estado de Michoacán, los precios van
desde los 50 pesos, 100 y hasta 250
pesos las macetas más grandes,
aunque también ofrecen otro tipo de
plantas de la región, y hasta pinitos”.

Dejó en claro que al mantener los
mismos precios del año pasado,
espera lograr mejores ventas,
aunado a que la pandemia por la
Covid-19 cuyos contagios han bajado
considerablemente.

Manifestó que se ha tenido buena
seguridad, ya que son constantes los
recorridos que realizan las patrullas
y elementos de policía en bicicletas,
por lo que además invitó a toda la
ciudadanía para que lleguen a su
puesto ubicado en el parque Morelos
en la confluencia de la calzada
Agustín castro y calle Zaragoza que
abre desde las 08:00 de la mañana a
las 20:00 horas (8 de la noche) o si el
momento lo amerita, hasta un poco
más tarde se cierra el negocio.

Comerciantes de nochebuena
esperan que haya buenas ventas
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*Brinda Esteban certeza a 200
familias con la entrega de
títulos de propiedad
*Centro de Negocios de la
UJED realizó estudio de
mercado durante el Buen Fin
*Ingeniero Noel Fernández
Maturino PRI-Durango capital
*Promueve Diputada escuela
inclusiva
*La población
*¿Y el DIF Nacional en que
quedó?
*El padre dice en la misa
*Se llevaron a la abuela
*La Preguntilla
A partir de hoy, con escritura en

mano, nuestra gente ya podrán
acceder a programas que antes no
podían por falta del documento
legal, el cual ya tienen de manera
gratuita, expresó el gobernador
Esteban Villegas Villarreal al
entregar títulos de propiedad a
más de 200 familias de la capital,
que después de muchos años
ahora cuentan con certeza legal.

El Ejecutivo Estatal, dijo que
ahora ya pueden hacer más
trámites para mejorar el entorno
de su hogar, incluso a través de la
Secretaría de Bienestar podrán
solicitar un tinaco, boiler y otras
acciones de vivienda como un
cuarto adicional, un techo, un piso,
baño; "hoy pueden decir que
duermen en su casa con
tranquilidad y que ya es de
ustedes", apuntó.

XXXXX
El Centro de Negocios de la

Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED) realizó un estudio
de mercado durante el Buen Fin, el
fin de semana en el que las
empresas y negocios de diferente
índole ofrecen descuentos y
promociones. El estudio fue
centrado en el comportamiento de
compras de los universitarios,
cuánto gastaron y dónde.

Rafael Reyes Tirado, director del
CN-UJED, mencionó que el objetivo
de este estudio fue conocer los
hábitos de consumo en el “Buen
Fin 2022” de la comunidad de la
máxima casa de estudios. La
muestra fue de un poco más de
300 universitarios, entre

académicos, administrativos,
trabajadores de confianza y
alumnos, todos personas mayores
de 18 años, y las encuestas se
levantaron a finales del mes de
noviembre.

XXXXX
El Ingeniero Noel Fernández

Maturino, explica que pondrá todo
su esfuerzo para fortalecer a su
partido Revolucionario
Institucional rumbo a la elección
del 2024 en la cual se elegirán a los
diputados federales y senadores de
Durango.

XXXXX
Con la finalidad de promover de

manera progresiva el modelo de
escuela inclusiva, donde se tome
en cuenta las diversas capacidades,
circunstancias y necesidades de las
y los alumnos,  la diputada Rosa
María Triana Martínez, presentó la
iniciativa de reformas a la Ley de
Inclusión Para las Personas con
Discapacidad.

“Se busca eliminar la segregación
que existe en la escuela tradicional,
donde en la mayoría de los casos
las personas con discapacidad no
suelen tener las mejores
condiciones para alcanzar los
niveles deseables de integración
escolar”, resaltó a  nombre del
Grupo Parlamentario del PRI.

XXXXX
La población en México de

personas con diabetes fluctúa
entre los 5.5 y los 10 millones
(prevalencia nacional de 10.7% en
personas entre 20 y 69 años). De
este gran total 2 millones de
personas no han sido
diagnosticadas. PMFARMA, México.

XXXXX
¿Y el DIF Nacional en que quedó?

¿Desapareció? ¿Quién se hizo
cargo de las actividades y apoyos
que brindaba? ¿A dónde van a dar
las ganancias de la Lotería
Nacional y de los Pronósticos
Deportivos que suman millones de
pesos?

XXXXX
El padre dice en la misa: -“Si

tienen fe se sanarán, pongan su
mano sobre la parte afectada y el
milagro ocurrirá”. –Una pareja de
ancianos está oyendo el sermón y
el viejito baja la mano con disimulo
y la pone entre sus piernas. La
anciana lo ve y le dice: “Viejo, el
cura dijo milagro, no resurrección”.

XXXXX
Papá, Papá, ¿los marcianos son

amigos o enemigos? – ¿Por qué lo
dices? –Porque ha venido una nave
y se ha llevado a la abuela. -¡Ah!,
entonces son amigos.

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el

significado de este conocido refrán
ranchero “A la fuerza ni los zapatos
entran”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.

mx

*Atención a la
ciudadanía mediante
guardias

GÓMEZ PALACIO, DGO. 

El Republicano Ayuntamiento de
Gómez Palacio, a través de la
Dirección de Recursos Humanos,
informa a la ciudadanía en general
que, por motivo de las vacaciones
decembrinas, las oficinas de las
diversas dependencias de esta
Administración Municipal operarán

con guardias para su atención
durante la última quincena del mes
en curso.

Lo anterior por indicaciones de la
alcaldesa gomezpalatina, Leticia
Herrera Ale, interesada  en atender a
toda la población aún en periodo
vacacional, por lo cual, todas las
dependencias de la Presidencia
Municipal deberán de cumplir con
sus respectivas guardias en el horario
de 9 de la mañana a 2 de la tarde.

También, se hace de conocimiento
general que existen dependencias
que, por la importancia de su labor,
estarán operando de manera normal,

con la finalidad de cubrir las
necesidades que pudieran surgir en
este lapso derivado de las fiestas
decembrinas, tal es el caso de la
Dirección de Protección Civil,
Seguridad Pública, Tránsito y
Vialidad, entre otras.

Esta dinámica entrará en función
este próximo lunes 19 de diciembre,
teniendo como fecha culminante el
30 del mismo mes; cabe mencionar
que a partir del día 2 de enero del
2023, vuelven las actividades a la
normalidad en todas las direcciones
con el horario habitual de 8 de la
mañana a 4 de la tarde.

Anuncian periodo vacacional
de la Administración Municipal

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
Ante el hecho de que no se

atenderá el sábado 24 que es
Nochebuena y el domingo 25 de
diciembre por ser Navidad, se hace
un atento llamado por parte de la
Junta de Reclutamiento Militar,
adscrita a la Secretaría del
Ayuntamiento de Gómez Palacio, a
los conscriptos clase 2003 y remisos
que realizaron su trámite de
liberación en enero del presente año
para que acudan por su cartilla
liberada los días 17, 18 y 31 de
diciembre.

Con la instrucción de la presidenta
Leticia Herrera de colaborar con el 73
Batallón de Infantería para que los
jóvenes cumplan con su deber de
prestar el Servicio Militar Nacional,
Luis Antonio Tovar Herrera, titular de
la Junta Municipal de Reclutamiento,
informó que sólo restan tres días

para cumplir con este trámite
programado para los sábados y
domingos este último mes de 2022,
por lo convoca a todos los
interesados a acudir al auditorio
Benito Juárez, ubicado en el edificio
de la Presidencia Municipal, en un
horario de 8:00 a 13:00 horas.

Los jóvenes deberán presentarse

personalmente con su recibo original
e INE, con el cabello corto como en la
fotografía de su cartilla, rasurados
barba y bigote, sin aretes, sin
piercing, con cubrebocas y acatando
las medidas de salud
correspondientes, ya que de lo
contrario se suspenderá dicho
trámite.

Restan tres días a conscriptos clase 2003 y
remisos para recoger cartilla liberada



Redacción
DURANGO, DGO.

Un varón de 62 años de edad, de
nombre Matías Manuel Vázquez
Alvarado, originario del poblado
Donato Guerra, de Canatlán, Dgo.,
perdió la vida al ser atropellado por
una motocicleta, la cual era
conducida por Sixto Alfredo, de 35
años, vecino de la localidad San
Lucas de Ocampo, de San Juan del
Río, quien tras el accidente resultó
lesionado, por lo que fue trasladado
al Hospital General 450, presentando
al momento de su ingresó fractura de
maxilar izquierdo, golpes y
escoriaciones en diferentes partes
del cuerpo.

Los hechos ocurren la noche de este
jueves, a las 23:00 horas, cuando
Matías caminaba por la carretera
Durango-Parral, a la altura del
kilómetro 73+200, sitio donde fue
impactado por una motocicleta de la
marca Italika, línea FT200, color
amarillo con negro, conducida por
Sixto Alfredo, perdiendo la vida en el
lugar Matías de quien el agente del
Ministerio Público adscrito a
Canatlán ordenó su levantamiento y
traslado al Servicio Médico Forense
(SEMEFO), de la Fiscalía General del
Estado de Durango,  para la práctica
de la necropsia de ley, en tanto Sixto
fue trasladado para recibir atención
médica al hospital antes citado.
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Muere peatón al ser impactado por un
motociclista

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

Los sujetos que atentaron contra el
periodista Ciro Gómez Leyva habrían
huido hacia el Estado de México,
informó Omar García Harfuch, titular
de la Secretaría de Seguridad Ciudad
(SSC) de la Ciudad de México.

En conferencia de prensa, junto con
la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, el titular de la policía
capitalina señaló que los
responsables viajaban a bordo de un
vehículo color negro y una
motocicleta negra con naranja,
tripulada por dos personas.

Los hechos ocurrieron en la colonia
Florida, alcaldía Álvaro Obregón,
cuando el periodista tripulaba una
camioneta propiedad de la empresa.
En el lugar se recuperaron al menos
dos casquillos percutidos. "Es
evidente que hay más",agregó.

Detalló que se pudo verificar que la
motocicleta ya venía siguiendo a
Gómez Leyva desde su salida de las
instalaciones de Grupo Imagen. 

De acuerdo con cámaras de
videovigilancia, a las 11:02 horas se
observa el paso de la camioneta
sobre avenida Universidad y metros
atrás se puede ver nuevamente un
vehículo que posiblemente va
siguiendo al periodista.

La agresión ocurrió a las 11:10 de la
noche, por parte de los tripulantes de
la motocicleta mencionada. Después
del atentado, a las 11:12 horas se
observa el paso de la motocicleta
sobre avenida Insurgentes al norteen
Barranca del Muerto y Parroquia. A
las 11:18 se observa sobre Eje 8 Sur
entre Coyoacán y Amores.

“El seguimiento nos permitió
ubicar la unidad hasta cruzar el
perímetro del Estado de México,
donde continuamos trabajando ya
en coordinación con las autoridades
de dicha entidad". 

Dijo que el copiloto de la
motocicleta fue quien efectuó los
disparos y más que un hecho aislado,
se trata de un ataque directo
"hablamos de un hecho específico y
concreto, en contra de él, de atentar
en contra de su vida".

Las autoridades informaron que se
abrió una carpeta de investigación
por el delito de tentativa de
homicidio.

Se dio a conocer que en el lugar de
los hechos se encontraron dos
casquillos percutidos.

Mencionaron que para no
entorpecer las investigaciones se
reservarán detalles de la misma y
conforme se tengan avances se irán
dando a conocer.

“Queremos que la ciudadanía y en
general y también todos los
periodistas sepan que vamos a
disponer de todas nuestras
capacidades operativas de
investigación para detener a los
responsables de este lamentable y
cobarde hecho", expresó García
Harfuch.

“Como ya lo mencionó la doctora

Sheinbaum, pedimos su apoyo y
comprensión para mantener en
secrecía la mayor cantidad de datos
posibles de esta investigación,
tenemos muchos datos reservados,
pero los avances los iremos
compartiendo ya estamos
trabajando en conjunto con la
Fiscalía General de Justicia del Estado
de México y obviamente con la
Fiscalía General de Justicia de la
Ciudad de México, donde ayer se
inició la carpeta de investigación
prácticamente de manera
inmediata".

Por su parte, la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum condenó el
atentado que sufrió la noche de este
jueves el periodista Ciro Gómez
Leyva.

“Condenamos el atentado a la vida
del periodista, líder de opinión Ciro
Gómez Leyva. Estuvimos en contacto
con él, nuestra solidaridad y apoyo,
y por supuesto que vamos a estar
pendientes de él y su familia para
que reciba la protección del Gobierno
de la Ciudad".

La mandataria capitalina indicó que
la Fiscalía General de Justicia
capitalina ya realiza las
investigaciones correspondientes
para determinar el móvil de esta
agresión y detener a los
responsables.

Atacantes de Ciro Gómez Leyva habrían huido al Edomex; "ya lo venían siguiendo"

Dos traileros fueron
detenidos en
Escobedo acusados
del delito de tráfico
de personas por
transportar a cuatro
indocumentados

AGENCIAS
NUEVO LEÓN 

Dos traileros fueron detenidos en
Escobedo, Nuevo León, acusados
del delito de tráfico de personas
por transportar en sus unidades a
cuatro personas indocumentadas.

Policías municipales se
encargaron del arresto sobre
Libramiento Noreste y la avenida
Raúl Salinas de Lozano, en la
colonia Paso Cucharas.

Los indocumentados son
originarios de Honduras y El
Salvador. Entre ellos hay una niña
de dos años. 

Los presuntos sospechosos
fueron ubicados cuando los
uniformados se percataron de la
presencia de un vehículo
sospechoso al cual le marcaron el
alto.

Sin embargo, al revisar al
conductor de dicha unidad, este
recibió un mensaje que lo alertaba
sobre la presencia de la policía.

Entonces se marcó el alto
también a los conductores de las
unidades pesadas quienes
aparentemente mandaron el
mensaje de advertencia.

Uno de los conductores del
tráiler confesó que transportaban
indocumentados y de la cabina
bajaron 4 personas, 2 hombres y
una mujer, quien traía un bebé.

Los rescatados tenían como
destino Estados Unidos y venían
desde la Ciudad de México.

Tanto a los detenidos como a las
personas de origen extranjero se
les trasladó a la oficina de la
Fiscalía General de la República
(FGR).

Detienen a dos traileros en Nuevo León
por transportar indocumentados



Redacción
DURANGO, DGO. 

La madrugada de este pasado
jueves, a las 05:00 horas,
autoridades de la región Laguna,
fueron alertadas sobre la fuga de
combustible en el poblado El Vergel,
de Gómez Palacio, Dgo.

La denuncia fue realizada por
habitantes de la zona, cuando
escucharon mucho ruido, por lo

que, de manera inmediata, lo
reportaron al 911.

Al lugar acudieron elementos de
la Dirección de Seguridad Pública,
Protección Civil y Bomberos,
percatándose que se trataba de una
toma clandestina.

La fuga fue controlada y la toma
clandestina asegurada.

Sobres este caso, autoridades del
Gobierno de la República se hacen
cargo de la situación.

Redacción
DURANGO, DGO. 

Agentes de la Policía Estatal, al
circular por la colonia Duranguito, de
San Dimas, Dgo., observaron una
camioneta Jeep, línea Liberty

Renegade, modelo 2015 en exceso de
velocidad, por lo que procedieron a
seguirla, sin embargo, el conductor
al ver la patrulla bajó de inmediato
de la unidad y se perdió entre las
viviendas ahí ubicadas, dejando el
vehículo abandonado.

Los agentes al revisar el número de

serie y consultarlo en la base de
datos de Plataforma México,
descubrieron que dicha camioneta
contaba con reporte de robo del 21
de mayo del año pasado, por lo que
la aseguraron y la trasladaron a las
instalaciones de la Fiscalía para la
investigación correspondiente.

Sujeto abandona camioneta con reporte de robo 

*El total de los delitos
disminuyeron un 14%
durante noviembre

Redacción
DURANGO, DGO. 

El nuevo esquema de investigación
de la Fiscalía y el trabajo conjunto
entre policías investigadores,
estatales y municipales, en
coordinación con fuerzas federales,
ha arrojado buenos resultados.

La Fiscal General del Estado, Sonia
Yadira de la Garza Fragoso, informó
que desde el inicio de la actual
administración de Esteban Villegas
Villarreal, el nuevo esquema de
trabajo implementado en las áreas
de procuración de justicia y de
seguridad ha estado rindiendo
frutos; durante noviembre en
Durango, en el delito de robo, se
logró obtener la cifra más baja de los
últimos seis años.

La funcionaria estatal, detalló que
de acuerdo con el análisis e informe
que realiza la Fiscalía del Estado en
torno a la incidencia delictiva, y que
alimenta la base de datos del
Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública,
durante el mes de noviembre se
contabilizaron 436 denuncias de
robo en general, cifra nunca antes
vista desde el año 2016.

También, en la modalidad de robo
en casa habitación se registró una

cifra de 106 denuncias, cantidad
mucho menor a las que se habían
presentado en el último sexenio, de
acuerdo con los datos del mismo
Sistema Nacional de Seguridad
Pública.

La Fiscal del Estado dio a conocer
que la implementación de nuevos
modelos de investigación y la
reestructuración que se llevó a cabo
en prácticamente todas las
Unidades, permitió la detención y
judicialización de más personas
dedicadas a cometer ilícitos,
especialmente los que atentan
contra el patrimonio, obteniendo
diversas sentencias condenatorias,
siendo un factor elemental para la
inhibición de dichos delitos y

desarticulación de pequeñas bandas
dedicadas al robo.

Agregó que el trabajo coordinado
con la Secretaría de Seguridad
Pública y las direcciones municipales
de seguridad de los ayuntamientos,
así como la estrecha colaboración
con el Mando Especial Laguna a
través del Ejército Mexicano y
Guardia Nacional, ha derivado en la
reducción de la incidencia delictiva
en todo el estado.

De acuerdo con el promedio
mensual que se venía registrando en
este 2022, se obtuvo una reducción
del 14% en el total de delitos
denunciados, una 

disminución de 20% en homicidio
doloso, una baja del 22% en robo en

general, y 31% menos en robo en
casa habitación, así como una
reducción del 37% en robo a negocio
y 21% en robo a transeúnte.

También se presentó una
disminución del 50% en el delito de
extorsión y 15% menos en violencia
familiar, mientras que en lo que
corresponde al narcomenudeo se
incrementaron las detenciones en un
20%.

Finalmente, Sonia Yadira de la
Garza manifestó que seguirán
perfeccionando las estrategias de
investigación y procuración de
justicia para dar a los duranguenses
certeza jurídica y volver a colocar a
Durango como una de las de menor
incidencia delictiva a nivel nacional. 
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Durango, con cifra más baja en
robos en los últimos seis años 

PE arresta a
narcomenudista
antes de llegar
a Sinaloa

Redacción
DURANGO, DGO. 

Elementos de la Policía Estatal
destacamentados en San Dimas,
Dgo., detuvieron a Héctor, de 25
años de edad, quien circulaba por
la carretera que comunica de
Tayoltita a San Ignacio, Sin.,
asegurándole diversos
envoltorios que contenían
enervante.

Los hechos ocurren cuando los
oficiales observaron una
camioneta de la línea Mountainer,
de color perla, modelo 2004, que
dio un giro repentino a alta
velocidad por lo que procedieron
a perseguirla con códigos visibles
y audibles hasta que se detuvo
más adelante.

Tras revisar el interior de la
camioneta encontraron en la
guantera 21 bolsitas plásticas que
contenían una sustancia con
características de la droga
conocida como cristal, así como
una pipa de cristal.

Ante las evidencias, los oficiales
le hicieron saber a Héctor el
presunto delito cometido y le
leyeron los derechos con los que
cuenta toda persona detenida,
procediendo a su detención y
traslado a las instalaciones de la
Fiscalía para que se integre la
carpeta de investigación.

Localizan toma clandestina 
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Agencias
CHIHUAHUA 

En las inmediaciones del poblado
de Creel, municipio de Bocoyna, un
camión trocero cargado con madera
ilegalmente talada, fue detenido y su
carga asegurada por elementos de la
Secretaría de Seguridad Pública
Estatal.

Fueron elementos de la
Coordinación de Zonas Rurales
quienes aseguraron en el seccional
de Creel, municipio de Bocoyna, un
tracto camión cargado con madera
en rollo producto de la tala ilegal.

El hallazgo se registró por el
personal de Zonas Rurales, quienes
recorrían los caminos rurales a fin de
realizar sus tareas de vigilancia y
prevención en la carretera que

conduce de Creel a San Rafael; fue
entonces cuando los uniformados
vieron un vehículo cargado con
madera, con las puertas abiertas y
abandonado.

Al acercarse y realizar una
inspección del vehículo, no se
localizó documentación que
acreditara la legal procedencia del
insumo, por lo que fue asegurado por
los oficiales de la SSPE. 

El vehículo de la marca Ford, línea
F-600, modelo 1981, de color blanco
se encontraba cargado con trozos de
madera en rollo para postería.

El tracto camión fue trasladado
para su resguardo a la base de la
SSPE en Creel y se realizó la puesta a
disposición correspondiente ante el
agente del Ministerio Público de la
Fiscalía General del Estado (FGE).

Abandonan en Creel camión trocero con
toneladas de madera ilegalmente talada

El presidente López
Obrador dijo que
Ricardo Mejía Berdeja
aceptó el resultado de
la encuesta de Morena
para elegir al candidato
de Coahuila, por lo que
seguirá en la SSPC

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

Durante la conferencia de prensa
del presidente Andrés Manuel López
Obrador del pasado jueves dio a
conocer que Ricardo Mejía Berdeja
continuará como subsecretario de
Seguridad y Protección Ciudadana
(SSPC) y representará a AMLO en
varios proyectos en Coahuila.

“Va a continuar Ricardo como
subsecretario de Seguridad Pública,
le tenemos toda la confianza pero
además nos va a representar en
Coahuila en unos proyectos que son
muy importantes para el pueblo de
Coahuila” expresó el mandatario.

López Obrador agregó que "con
mucha responsabilidad, con mucha
madurez me expresó (Mejía) que la
decisión que se tomó a partir de las
encuestas en el partido al que
pertenecemos los dos, la aceptaba.
Entonces, es un ejemplo Ricardo",
apuntó el mandatario.

Entre estos programas que estarán
a cargo de Mejía Berdeja están Agua
Saludable para La Laguna, que
consiste en el aprovechamiento del
agua del río Nazas, la cual se
potabilizará para garantizar que esté

libre de arsénico y pueda entregarse
a un millón 650 mil habitantes.
Además, permitirá suspender la
extracción de agua en 160 pozos, lo
que contribuirá a la recuperación del

acuífero Principal-Región Lagunera y
disminuir así su sobreexplotación.

De igual forma, darle una salida al
conflicto que prevalece en  Altos
Hornos (AHMSA) la principal

siderúrgica mexicana integrada, que
tiene toda la cadena industrial, desde
la extracción de materia prima para
fabricar acero, hasta su producción,
y que genera 17 mil empleos

directos; y mantener la paz a través
del Mando Especial de la Laguna que
concentra la seguridad pública de
Torreón, Gómez Palacio, Lerdo y
Matamoros.

Ricardo Mejía me va a representar
en Coahuila: López Obrador
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El senador explicó que
dedo que Morena no
tiene mayoría en el
Senado no puede
convocar a periodos
extraordinarios

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

El senador Ricardo Monreal dijo
que el Senado respetará las
modificaciones realizadas por los
diputados, al Plan B de la Reforma
Electoral, que eliminan la cláusula de
“vida eterna”, a los partidos
minoritarios para evitar su extinción.

No obstante, señaló que la minuta
tendrá que ser atendida hasta el
próximo mes de febrero, cuando

inicia el nuevo periodo ordinario de
sesiones, ya que Morena no cuenta
con la mayoría calificada en la
Comisión Permanente para poder
convocar a sesiones extraordinarias.

Monreal Ávila recordó que la
cláusula de “vida eterna” era un
compromiso que se tenía con el
PVEM y el PT, sin embargo, el
presidente Andrés Manuel López
Obrador no estuvo de acuerdo con
esta medida, por lo que, dijo, la
enmienda ha muerto para siempre.

“Aunque pudiera sacarse sólo ese
artículo reservado o impugnado o
votado para eliminarlo en la Cámara
de Diputados, nosotros en el Senado
no podríamos, en periodo de receso,
ni la Permanente, allanarse y
enviarse al Ejecutivo para su
publicación.

“Quiere decir que, al no estar
aprobadas esas cuatro leyes, no se

pueden publicar y no pueden iniciar
su vigencia. Será hasta febrero
cuando volvamos a retomar este
paquete de cuatro reformas a cuatro
leyes”, dijo el líder de la mayoría de
Morena.

Por otra parte, Ricardo Monreal
subrayó que se mantendrá en
Morena hasta el límite de su
dignidad y se dijo dispuesto a que los
ciudadanos lo juzguen, como lo dijo
el presidente López Obrador, por
defender la Constitución.

“Agradezco el comentario y la
tolerancia del presidente de la
República, aun cuando expresa que
estoy sometido al veredicto del
pueblo. Lo acepto, que los
ciudadanos me juzguen; si por
defender la Constitución soy un
traidor.

“No me importa el mote, porque
vale la pena defender la Constitución

y la ley, a eso me obligué y no voy a
dejar de hacerlo. Y agradezco la
tolerancia también de la jefa de

Gobierno, de Claudia Sheinbaum,
que tuvo una expresión de tolerancia
hacia mí”, indicó Monreal Ávila.

Ricardo Monreal afirma que enredo de
reforma electoral se resolverá en febrero

Dos hombres armados
intentaron asesinar a
Ciro Gómez Leyva

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

Amnistía Internacional se
pronunció sobre el intento de
asesinato contra el periodista Ciro

Gómez Leyva.
En redes sociales, la organización

internacional, exigió que la Fiscalía
General de la República investigue lo
ocurrido.

“Condenamos enérgicamente el
atentado contra @CiroGomezL. En
un país donde ejercer el periodismo
se ha convertido en una de las
actividades más peligrosas, exigimos

a la @FGRMexico investigue los
hechos y cesen de inmediato los
ataques y descalificaciones contra la
prensa”, expresó en sus redes
sociales.

¿Qué pasó con Ciro Gómez Leyva?
El periodista y colaborador de

Grupo Imagen sufrió un intento de
asesinato la noche de este jueves,
cuando se dirigía a su domicilio tras

conducir su noticiero nocturno en
Imagen TV.

Ciro Gómez Leyva detalló que se
encontraba a 200 o 300 metros de
llegar a su casa cuando fue baleado
por dos personas que viajaban en
una moto.

Sin embargo, el blindaje de la
camioneta que conducía Ciro Gómez
Leyva lo salvó de morir.

El comunicador informó que no
había recibido amenazas
previamente y que ya interpuso las
denuncias correspondientes.

Al respecto, autoridades capitalinas
informaron que en el ataque también
participó un auto color negro, y que
la motocicleta huyó rumbo al Estado
de México tras intentar asesinar al
periodista.

Amnistía Internacional condena intento
de asesinato contra Ciro Gómez Leyva



El embajador de
México en Perú se
trasladará a Cusco con
personal de la sede
diplomática para
apoyar a los
mexicanos; pide unirse
a un chat de
WhatsApp

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

En el aeropuerto de Cusco, Perú,
algunas líneas aéreas retomaron
operaciones hoy 16 de diciembre tras
la suspensión de actividades ante las
protestas que estallaron por la
destitución y detención de Pedro

Castillo, lo que llevó a que decenas
de mexicanos y turistas de otros
países quedaran varados, por lo que
la autoridades buscan cómo llevarlos
a la capital del país.

El embajador de México en Perú,
Pablo Monroy Conesa, informó que
orientarían a los turistas mexicanos
en Cusco sobre cómo reprogramar
sus vuelos para poder salir de la
zona, para ello, anunció que él y
personal de la sede diplomática se
trasladarán a dicha ciudad.

El representante diplomático
detalló que será esta tarde cuando
viaje a Cusco para “apoyar en
terreno” a los connacionales que
están varados.

Además, dijo que se exploran otras
opciones para su regreso a Lima y
llamó a mexicanos en Perú a
mantenerse atentos a la redes
sociales de la embajada y a unirse a
un chat en WhatsApp para estar en

contacto directo.
La embajada también solicitó a los

mexicanos en Perú llenar un
formulario que ayudará a saber en
qué lugar del país se encuentran,

cuál es su situación y el que puedan
comunicarse con ellos.

El presidente Andrés Manuel López
Obrador informó hoy en su
conferencia que la Secretaría de

Relaciones Exteriores ya realiza las
gestiones para el regreso de
mexicanos varados el Perú, aunque
estaban a la espera de la reapertura
de los aeropuertos.
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Buscan sacar a mexicanos
de Cusco tras reanudación
de operaciones en aeropuerto

Marcelo Ebrard se
reunió con Antony
Blinken, secretario de
Estado de Estados
Unidos

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

El secretario de Relaciones
Exteriores, Marcelo Ebrard, se reunió
por separado con Antony Blinken,
secretario de Estado de Estados
Unidos y el asesor de seguridad de la
Casa Blanca, Jake Sullivan, para
avanzar en los detalles de la próxima
visita de Joe Biden a México y la
Cumbre de Líderes de América del
Norte que también se realizará en
México.

Con el secretario Blinken, el
canciller Ebrard conversó sobre los
avances en la agenda bilateral de
cooperación, incluyendo asuntos de
economía y comercio y los desafíos
compartidos en materia de
migración y seguridad,
particularmente en el combate
contra el tráfico de armas y fentanilo.

En un mensaje posterior a la
reunión el canciller mexicano dijo
sobre su homólogo que “está
prestando atención a todos los temas
que compartimos, migración,
seguridad, diálogo económico de alto

nivel y otras iniciativas, prosperidad
para nuestros países
principalmente”.

En el encuentro bilateral
participaron el embajador de México
en Estados Unidos, Esteban

Moctezuma Barragán; el jefe de la
Unidad para América del Norte,
Roberto Velasco Álvarez; y Daniel

Millán Valencia, jefe y de la Oficina
del secretario de Relaciones
Exteriores.

Ebrard afina detalles para visita de Biden
y Cumbre de Líderes de América del Norte



El ataque hirió el viernes
al director de un centro
cultural ruso, Dmitry
Sytyi, en la República
Centroafricana

AGENCIAS
El jefe del grupo paramilitar

Wagner instó este viernes a Moscú a
declarar a Francia "patrocinador del
terrorismo" después de que una

carta bomba hiriera a un funcionario
ruso en República Centroafricana,
donde el grupo está presente.

"Ya he solicitado al Ministerio ruso
de Relaciones Exteriores que inicie el
procedimiento para declarar a
Francia como Estado patrocinador
del terrorismo", declaró Yevgueny
Prigozhin en un comunicado
difundido por su empresa, Concord.

El ataque hirió el viernes al director
de un centro cultural ruso, Dmitry
Sytyi, en la República Centroafricana.

El vocero de la embajada rusa en
Bangui, la capital, confirmó el ataque
y precisó que Sytyi estaba
hospitalizado. 

Según Prigozhin, Sytyi, antes de
perder el conocimiento, vio una nota
que supuestamente decía: "Esto es
para ti de parte de todos los
franceses, los rusos saldrán de
África". La agencia AFP no pudo
confirmar esas afirmaciones pero,
horas después, la jefa de la
diplomacia francesa desmintió esas

acusaciones.
"Esa información es falsa y es un

buen ejemplo de la propaganda rusa
y de la imaginación fantasiosa que
caracteriza con frecuencia a esa
propaganda", declaró la ministra de
Asuntos Exteriores francesa,
Catherine Colonna, en Rabat, donde
se encuentra de visita. "Esta milicia
(Wagner) realiza acciones
lamentables contra la población
civil", agregó.

Francia acusa con frecuencia al
grupo Wagner de orquestar
manipulaciones de la opinión pública
contra Francia en varios países
africanos y de realizar actividades
económicas bajo cobertura de

contratos de protección a los
gobiernos. El país retiró el jueves a
sus últimos soldados desplegados en
la República Centroafricana a raíz de
la creciente presencia del grupo de
mercenarios en ese país africano,
sumido en una guerra civil desde
2013.

El grupo Wagner fue fundado en
2014 por Prigozhin, un empresario
cercano al Kremlin, según reconoció
en septiembre. Sus combatientes han
sido desplegado en varios países del
mundo, algunos en Latinoamérica.
La presencia de Wagner fue
documentada ya hace ocho años en
Ucrania, Siria, Libia, República
Centroafricana y Malí.

Grupo Wagner acusa a Francia de "patrocinar el
terrorismo" tras muerte de ruso República Centroafricana
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La ONU se pronunció
contra el cierre de
cuentas de periodistas
que cubrían a Elon
Musk

AGENCIAS
El portavoz de la Secretaría General

de Naciones Unidas, Stéphane
Dujarric, expresó su malestar por la
reciente decisión del dueño de

Twitter, Elon Musk, de suspender las
cuentas de varios periodistas por
revelar supuestamente información
personal del magnate en la red
social.

“Estamos muy molestos por la
suspensión arbitraria de cuentas de
periodistas en Twitter. Las voces
periodísticas no pueden ser
silenciadas en una plataforma que
alude ser un espacio con libertad de
expresión", ha señalado en rueda de
prensa.

En este sentido, Dujarric ha alegado
que esta acción por parte de Musk es
un "peligroso precedente" en un

momento en el que los periodistas a
nivel mundial están lidiando con
situaciones como la censura o las
amenazas físicas.

Ante la pregunta de un periodista
sobre si Naciones Unidas tomará
medidas más concretas contra
Twitter, el portavoz de Guterres ha
asegurado en rueda de prensa que,
por el momento, se encuentran
"monitoreando la situación día a
día".

Dujarric también ha apuntado que
se mantienen en contacto "con los
responsables" de Twitter. Asimismo,
ha precisado que la plataforma, que

es "extremadamente importante"
para periodistas, disidentes políticos
o activistas, ha registrado un
"preocupante aumento" de discursos
de odio y desinformación.

Por su parte, la ONG Reporteros sin
Fronteras también se ha mostrado
alarmada por la suspensión de
cuentas de varios periodistas,
pertenecientes a medios como 'The
New York Times', 'The Washington
Post' o la cadena CNN.

“Exigimos el restablecimiento
inmediato de las cuentas de estos
periodistas. Este comportamiento
arbitrario de las plataformas ha

durado demasiado. Debemos
recuperar el control democrático
sobre las plataformas antes de que se
sometan a sus caprichos y sean
demasiado tarde", ha indicado el
director general de RSF, Christophe
Deloire.

La ONG ha precisado en un
comunicado que "en pocas semanas"
Musk ha demostrado que "su gestión
de Twitter es un desastre para el
derecho a la información" a la par
que ha subrayado que esta última
decisión tomada por el magnate es
"una gran amenaza para la
democracia".

ONU expresa malestar con Musk por cierre
de cuentas de periodistas en Twitter



“¿No quieren? Va para atrás…”. En
esos términos anunció el
coordinador del PVEM en San Lázaro,
Carlos Puente, que su grupo
parlamentario retira la llamada
“cláusula de la vida eterna” del plan
B electoral de AMLO que se aprobó
en el Senado.

El anuncio se hizo luego de que el
Presidente amenazara en la
mañanera con vetar todo su “plan”,
luego de que le agregaran
nuevamente la famosa cláusula que
permite la transferencia de votos de
un aliado a un partido de la
chiquillada que esté en riesgo de
perder el registro.

Ni a Morena ni a sus rémoras les
importó que hace 14 años la
Suprema Corte haya declarado
inconstitucional el citado
ordenamiento, con el argumento de
que no es razonable que un partido aliado
transfiera votos a uno de la chiquillada en
riesgo de perder el regitro.

“Nos allanaremos al turno que le dé la Mesa
Directiva”, precisó el diputado del Verde, en
rueda de prensa celebrada en San Lázaro,
luego de regresar de la Secretaría de
Gobernación.

A Bucareli acudió en compañía del
coordinador del Verde en el Senado, Manuel
Velasco, Ignacio Mier, jefe de la bancada de
Morena en la Cámara de Diputados, y
legisldores del PT.

Fue en Gobernación donde se tomó la
decisión de retirar la cláusula. Los verdes no
quisieron conflictuarse con el Presidente. “Se
los mandaron a cambio de que no los veten”,
nos dijo Rubén Moreira, coordinador de la
bancada del PRI en San Lázaro.

El panista Marco Adame fue más duro:
“Hacen cálculos políticos para sobrevivir a
cualquier precio. Están buscando un resquicio
para un acomodo interesado”.

*En la rueda de prensa, el diputado Puente
dijo mucho más: “No tenemos ninguna
necesidad de que nos estén diciendo y
difamando de que necesitamos una cláusula
de vida eterna. Desde el 2009 nunca ha estado
en riesgo el registro del Verde.

“La vamos a retirar y eso no le va a gustar a
la coalición opositora. Unos la piden, otros la
requieren, y a otros les urge, porque allá están
los que van a desaparecer”.

Jura que la decisión de retirar la cláusula la
tomaron junto con legisladores de la mayoría,
y no por presiones del gobierno.

Otro legislador del Verde, que pidió el
anonimato, nos dijo con franqueza que no van
a asumir el costo de un conflicto con el
Presidente.

*He leído y escuchado comentarios muy
duros en contra del senador Ricardo Monreal,
luego de su voto en contra del plan B por
considerar que viola la Constitución.

Uno de los reproches más recurrentes que
opositores al régimen obradorista le hacen al
coordinador de la bancada de Morena en la
Cámara alta es no haber presionado a
senadores que le son leales para voltear la
votacion.

Es un reclamo tan ingenuo como injusto.

Varios de los senadores leales a Monreal traen
agenda política. Unos quieren ser
gobernadores –Eduardo Ramírez, en Chiapas;
Alejandro Armenta, en Puebla; a Armando
Guadiana ya se le hizo en Coahuila–, y otros
quieren reelegirse.

No iban a renunciar a sus aspiraciones por
seguir a su líder parlamentario. Tengo
confirmado que no sólo ellos, sino varios
integrantes de la bancada de Morena votaron
a favor aun en contra de sus convicciones. Así
son la mayoría de los políticos. Es lo que hay.

Monreal fue rehén de sus palabras. La
víspera de que se aprobara el plan B puso su
firma en un documento donde agrupó los 21
bloques anticonstitucionales contenidos en la
iniciativa de AMLO. En tribuna reiteró que la
iniciativa viola la Contitución. Monreal hizo lo
que tenía que hacer: votarla en contra, ¿se
imaginan si la vota a favor?

*El INE admitió la denuncia de Movimiento
Ciudadano en contra del presidente López
Obrador por desviar recursos publicos y
programas sociales con fines electorales en la
marcha de Estado del 27 de noviembre para
celebrar los avances de la 4T y mostrar que
AMLO tiene más músculo callejero que la
oposición.

“Hay suficientes indicios de que se
investigará a fondo”, celebró el coordinador
de la bancada naranja en San Lázaro, Jorge
Álvarez Máynez.

El legislador de MC acompañó su declaración
con el acuse de recibo de la Unidad Técnica de
lo Contencioso Electoral, en el que admite el
escrito de queja del MC.

*Ana Lilia Herrera, exaspirante a la
candidatura de la coalición opositora al
gobierno del Estado de México, ya se
disciplinó, como buena priista, a la decisión de
postular a Alejandra del Moral como
abanderada de la Alianza PRI, PAN, PRD en la
entidad. Tenemos confirmado que este viernes
se dará su nombramiento en el Consejo
Político del tricolor.

A eso hay que agregar que Alito Moreno,
presidente del PRI, le hará muy pronto un
público reconocimiento al panista Enrique
Vargas, quien también se destapó para
gobernar el Estado de México y, al parecer, ya
se allanó a Del Moral.
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Nada de purgas… no
somos estalinistas. ¡Ajááá!...

Bastó un simple “jalón de orejas” del
secretario de Gobernación y operador del
trabajo político “sucio”, Adán Augusto López,
para evidenciar la falta de autonomía y de
vergüenza del impresentable Partido Verde
Ecologista de México (PVEM) —y sus pares del
Partido del Trabajo— que, tras forzar el
miércoles en el Senado la inclusión de una
cláusula que les garantizaba “vida eterna”,
reclamaron ayer ya en la Cámara de Diputados
que la misma fuera retirada para evitar el
enojo del inquilino de Palacio…

Iniciado apenas el debate de la “tramposa”
propuesta de reforma electoral modificada
horas antes por el Senado, en efecto, la sesión
en San Lázaro debió dar paso a un receso de
hasta cinco horas hasta que, tras visitar
“voluntariamente” las instalaciones de
Bucareli para reunirse con su titular, el moreno
Ignacio Mier, el verde-verde Carlos Puente y el
insignificante petista Alberto Anaya volvieron
a San Lázaro para formalizar el abandono del
cuestionado agregado.

Horas antes, en la Cámara alta, dirigentes de
los partidos parásitos del oficialismo habían
forzado la inclusión de la cláusula según la
cual “los partidos podrán postular candidatos
bajo la figura de candidatura común. En este
caso, aparecerá en un mismo recuadro de la
boleta el logo o emblemas de los partidos que
decidan participar en esta modalidad. Los
partidos deberán celebrar un convenio de
distribución de los votos emitidos”,
interpretada por propios y extraños como una
suerte de “seguro de vida eterna” para sus
promotores y de “seguridad de sumisión” para

el partido del gobierno.
Luego de que, interrogado sobre el punto,

Andrés Manuel López Obrador se pronunciara
en contra (sólo) de tal disposición claramente
inconstitucional y advirtiera que vetaría
incluso el referido plan B en caso de que éste
se aprobara incluyendo la misma, las cosas se
complicaron en San Lázaro, a grado tal que
hubo que reactivar negociaciones que se
daban por concluidas y, en el fondo, exhibir,
otra vez, que, “en asuntos de votos y dinero”,
para el PVEM y PT “el miedo no anda en
burro”…

• ASTERISCOS
* En un contexto “marcado por una violenta

embestida desde el poder”, como advirtió la
consejera Claudia Zavala, el Consejo General
del INE, que preside Lorenzo Córdova, aprobó
ayer el presupuesto a ejercer en 2023 por un
monto de 13 mil 987 millones de pesos, que
refleja el recorte aprobado en San Lázaro y
previó presión en el gasto por 223.3
millones…

* En línea con la Reserva Federal (Fed) de
Estados Unidos, aunque dice no estarlo, el
Banco de México, que encabeza la morenista
Victoria Rodríguez Ceja, elevó ayer en 50
puntos base la tasa de interés de referencia
para llevarla a 10.5% al cierre de 2022 y
adelantar que hará lo propio apenas comience
el próximo año. Preocupante, en opinión de
los más…

* Luego de un largo intercambio de dimes y
diretes, parecería que, finalmente, será la
Comisión Permanente la que apruebe la
designación recién formalizada del expanista
Carlos Joaquín, exmandataria en Quintana
Roo, como embajador ante Canadá, que ayer
otorgó el beneplácito respectivo…

Verde y PT: vergonzosa postración…
Enrique Aranda

DE NATURALEZA POLÍTICA

PVEM retira “cláusula de la vida eterna”
para no conflictuarse con AMLO
Francisco Garfias

ARSENAL



“Es con B de burdo
porque legaliza el fraude
electoral; es con B de
bodrio porque destruye
la democracia…”, así
inicio Lilly Téllez su lista
de las B del plan B de
Andrés Manuel López
Obrador durante la
maratónica discusión
que terminó, como ya se
pronosticaba, con la
aprobación del
dictamen. Eso sí, debate
llevado a cabo a
contrarreloj, en las

últimas 36 horas previas al fin del periodo. “B
con bodrio porque destruye la democracia…
”, dijo la senadora, yo agregaría: B de
bienvenidos, por lo menos a la década de los
90, porque así de grande el retroceso, así el
giro al pasado que ha dado nuestro sistema
político. Por aquello del Jurassic Plan, al que
hizo referencia Xóchitl Gálvez. Tanto trabajo
que costó construir el aparato democrático
que tenemos, para verlo disolverse en leyes
secundarias.

Sin embargo, vale la pena reconocer que la
discusión de más de 20 horas, estuvo llena de
intervenciones políticas contundentes: “Que
se gane en las urnas, con un órgano autónomo
e independiente. Que se gane, porque la
voluntad popular acompaña. Que se gane para
seguir evolucionando democráticamente. Que
no se traicionen más de 30 años de los
luchadores por la democracia…”, expresó
Beatriz Paredes en un intercambio de ideas
que, aunque le hizo falta la mesa de diálogo y
negociación, no quedó vacía en rigor
legislativo y voces que se pronunciaron ante
la aprobación inevitable.

“Bartlett hizo callar al INE un día, ustedes lo
quieren callar para siempre….”, sentenció
Germán Martínez. “Este golpe de Estado debe
pararse ya…”, palabras de Josefina Vázquez
Mota, todo en clara referencia a que el Senado
tenía en sus manos un dictamen plagado de

violaciones a la Constitución.
Ricardo Monreal las señaló, un bloque de al

menos 21, pero les valió a los morenistas y a
sus aliados no les importó, así llevaron el
dictamen al pleno. Monreal, conociendo a su
gente, sostuvo su postura: “No soy ingenuo y
sé a lo que me enfrento. Lo único que quiero
es que se respete la Constitución (...) Mi
postura es estrictamente personal. No
involucra al grupo parlamentario en el que
participo, y es un asunto que me mueve
asumirlo con toda integridad y
responsabilidad (...) Así ha sido mi vida,
pública y política, nunca ha sido fácil para mí
tomar decisiones”, pero “afirmo y sostengo
que algunas de las normas que pudieran
aprobarse esta noche pueden alejarse de los
principios constitucionales y esa es mi
defensa…”.

Monreal, una figura del obradorato que,
valiente, se apegó a sus principios, porque su
cercanía con el movimiento que encabeza el
Presidente no invalida su trabajo legislativo.
Lo hizo muy bien Monreal y debemos
reconocerlo.

Es innegable que, a pesar del resultado, este
debate dio muestras de trabajo político a la
altura. Recordó aquel debate en 2019, cuando
el Congreso incluso abrió las puertas a la
sociedad civil para discutir lo relacionado al
mando de la Guardia Nacional, aún en vía de
configuración. Esos son debates propios de
una democracia que cree en el diálogo y el
acuerdo. Bien por la oposición que, aun
sabiendo el destino del plan B, no cedió y se
mantuvo firme en su postura y en su
disposición para expresarla, porque eso
también construye la democracia.

Por lo pronto, al momento en que se escriben
estas líneas, no hay resolución final en
Diputados sobre el dictamen del plan B
palomeado, ya el último trámite. Tenemos la
advertencia del Presidente de que ejercerá su
poder de veto en caso de que aquel punto de
la “vida eterna” quede impreso en las
modificaciones. Veremos.

En el más completo desaseo legislativo,
sigue el proceso para aprobar la reforma
electoral que desarticulará no sólo al INE, sino
también al sistema nacional electoral,
violando en forma reiterada la Constitución y
con objetivos evidentes: uno, tratar de
garantizar la impunidad en las campañas
electorales adelantadas de los aspirantes de
Morena, con funcionarios públicos que no
podrán ser sancionados por actos adelantados
de campaña (como los que ya están
realizando, año y medio antes de los comicios);
dos, no tener controles en los estados para la
operación electoral y, tres, satisfacer tres
pulsiones presidenciales: la venganza, la
ambición y el miedo.

La venganza (“un objetivo injurioso antes
que reparador”), porque el presidente López
Obrador, que jamás en su carrera política ha
aceptado una derrota (se fue del PRI en los
años 80, ya que no fue candidato, nunca
reconoció haber perdido en las dos elecciones
de Tabasco que perdió ni aceptó su derrota en
los comicios presidenciales de 2006 y en 2012),
entre su lista de enemigos colocó a las
autoridades electorales. Siempre ha dicho que
le hicieron fraude (en todas las elecciones que
perdió) y ahora se venga como para poder
hacerlo él a sus opositores. Tan sencillo como
eso.

La ambición (“el deseo intenso y
desordenado de conseguir algo, especialmente
poder o riqueza”), porque no puede permitir
que lo que considera un movimiento histórico
y trascendente desde antes de comenzar a
gobernar termine con una derrota electoral:
lo suyo es un camino a los altares cívicos y,
para eso, como sea, necesita ganar en 2024.

El miedo (“una reacción que se produce ante
un peligro inminente”), porque los resultados
de 2021 no garantizan el triunfo en 2024, la
tan sonada popularidad presidencial, que no
es mayor que la que tuvieron en su momento,
en el cuarto año de gobierno, Zedillo, Fox o
Calderón, tampoco. Necesita que en las
campañas adelantadas la falta de control
institucional permita que sus aspirantes no
sean sancionados con la pérdida de la
candidatura, aunque hayan utilizado para ello
recursos públicos. Necesita adelantarse a sus
adversarios, secarlos antes de que comience
la verdadera campaña. Qué importa si se
reducen los tiempos oficiales de campaña si
los aspirantes oficialistas están en ella desde
dos años antes.

Esa combinación de venganza, ambición y
miedo es lo que marca esta reforma electoral,
que viola, una y otra vez, la Constitución y
desarticula el sistema electoral construido a
lo largo de décadas.

No es aún, y como se ha dicho, una suerte de
golpe de Estado. Todavía no. Pero crea las
condiciones para imponerlo vía una elección
fraudulenta en 2024. Crea las condiciones para
perpetuarse en el poder con métodos muy
similares a los que han utilizado la Venezuela
de Nicolás Maduro, la Nicaragua de Daniel
Ortega o la Hungría de Viktor Orbán.

No estamos, insisto, aún en esa situación y
existen todavía mecanismos institucionales
que pueden frenar ese desarrollo. Más
importante que nunca será, si finalmente se
impone (como parece que ocurrirá en estas
horas) todo el plan B sin moverle nada, como
es el designio presidencial, la gestión de la

Suprema Corte de Justicia de la Nación. Como
han señalado expertos, legisladores y hasta el
líder de la fracción de Morena en el senado,
Ricardo Monreal, hay innumerables
violaciones a la Constitución en este paquete
de reforma de cerca de 450 artículos de
diferentes leyes. Si se aprueba, la Suprema
Corte tendrá que actuar rápido y anular las
inconstitucionalidades para evitar que se
contamine todo el proceso electoral de 2023 y
2024. Si cuando sea su oportunidad no lo hace,
me temo que sí estaremos en los preámbulos
de una ruptura institucional. Todo eso es lo
que ha estado en juego en estas horas.

MONREAL
El todavía líder de Morena en el Senado,

Ricardo Monreal, cumplió con su palabra y no
le dio su voto a la reforma electoral por sus
violaciones evidentes a la Constitución. Eso lo
honra. Pero también es un hecho que ése fue
un gesto político personal, porque también
decidió no ejercer todo su peso político para
que otros senadores que lo apoyan y respaldan
votaran en contra de esa reforma. Insinuó la
ruptura y la dejó sobre la mesa, pero no la
ejerció. Creo que, enalteciendo su voto, se
quedó a mitad del camino.

EL GENERAL Y EL CORONEL
El secuestro del coronel José Isidro Grimaldo

en los límites entre Jalisco y Zacatecas,
atribuido por fuentes militares al Cártel del
Noreste, luego de los duros golpes que éstos
sufrieron por parte de fuerzas del Ejército,
sobre todo las detenciones de sus líderes, El
Huevo y El Negrolo, es una muestra más no
sólo de la violencia que están dispuestos a
ejercer los grupos criminales, sino también del
empoderamiento de los mismos, de la forma
en que están dispuestos a desafiar a las
fuerzas del Estado. Un empoderamiento y un
desafío que no veíamos en el pasado.

El coronel Grimaldo era jefe del 15
regimiento de caballería en Tamaulipas y
participó activamente en las acciones que se
realizaron contra ese grupo criminal en el
estado en los últimos meses. Fue secuestrado
muy lejos de allí, cuando, según se informó,
estaba en unas vacaciones familiares. No lejos
de donde fue secuestrado el coronel, hace
menos de un mes, fue asesinado el general
José Silvestre Urzúa, coordinador de la Guardia
Nacional en Zacatecas. Una semana después
fue asesinado, en un crimen tramado desde el
penal de Cieneguillas, el juez Roberto Elías
Martínez. Son desafíos inadmisibles e inéditos
al Estado. Pero en las mañaneras el enemigo
es el INE.
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Plan B: venganza, ambición y miedo
Jorge Fernández Menéndez

RAZONES

La discusión
Por Yuriria Sierra

NUDO GORDIANO



8 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
CULTURA

Sábado 17 de diciembre del 2022Página 20

www.contextodedurango.com 
visítanos en la red:

Excélsior 
Figuras clave de la cultura

mexicana como Federico Silva,
Eduardo Lizalde, David Huerta,
Alejandro Luna y Dolores Castro,
entre otros más, fallecieron a lo largo
de este año, dejando a nuestro país
un legado importante.

1. Federico Silva
Polifacético y rebelde. Así fue el

escultor, pintor y grabador mexicano
Federico Silva (1923-2022) quien
falleció a los 99 años poco antes de
la apertura de su primera
retrospectiva en el Museo del Palacio
de Bellas Artes, bajó el título Federico
Silva, lucha y fraternidad. El triunfo
de la rebeldía.

2. Eduardo Lizalde
En mayo pasado falleció el poeta,

ensayista y traductor Eduardo
Lizalde (1929-2022), autor de El tigre
en la casa –por el que obtuvo el
Premio Xavier Villaurrutia (1970)– y
Memoria del tigre.

3. David Huerta
El poeta David Huerta (1949-2022)

falleció, en octubre pasado, a los 72
años a causa de una falla renal. Fue
hijo de la generación del 68 y autor
de poemarios como Cuaderno de
noviembre (1976).

4. Alejandro Luna
El 12 de diciembre murió, a los 83

años, el escenógrafo e iluminador
Alejandro Luna (1939-2022),
considerado el mago de la escena y
una de las figuras más respetadas del
teatro en México.

5. Dolores Castro
La poeta y ensayista Dolores Castro

(1923-2022), integrante de la
Generación del 50, falleció en marzo
a los 98 años. Fue autora de ¿Qué es
lo vivido? (1980) y Las palabras
(1990).

6. Álvaro Uribe
Murió el escritor y editor Álvaro

Uribe (1953-2022) a los 68 años,

considerado uno de los creadores
secretos de las letras mexicanas de
nuestro tiempo, quien dedicó parte
de su obra a explorar el ámbito de la
pareja.

7. F. González Gortázar
El arquitecto y escultor Fernando

González Gortázar (1942-2022) fue
un defensor del patrimonio natural y
cultural de México.

Top 7: Luto en la
cultura nacional
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Entre lo más
destacado del 2022
están dos Nobel de
Literatura: A orillas del
mar, de Abdulrazak
Gurnah, y La viuda, de
José Saramago

Agencias 
Entre lo más destacado del año

están dos Nobel de Literatura: A
orillas del mar, de Abdulrazak
Gurnah, y La viuda, primera novela
de José Saramago; aparecen también
obras de Mircea Cărtărescu y
Michael Houellebecq.

1. A orillas del mar, de Gurnah
Una conmovedora historia sobre el

exilio, el amor y la traición. En la
novela del Nobel de Literatura
tanzano Abdulrazak Gurnah, A
orillas del mar (Salamandra), dos
hombres se encuentran en una
ciudad junto al mar y desenmarañan
una larga historia de amores y
traiciones, seducciones y decepción,
desplazamientos y litigios.

2. La viuda
En el centenario del nacimiento del

Nobel de Literatura José Saramago,
Alfaguara lanzó en español su
primera novela, La viuda, publicada
en portugués en 1947 con el nombre
de Terra do pecado.

3. Adoniada
Una epopeya que narra la historia

mítica de la divinidad de la
renovación, Adonis, de la que el
poeta sirio tomó su nombre, y un
conmovedor testimonio de la
modernidad. Esto es Adoniada (Vaso
Roto).

4. Krauze, su vida
El historiador Enrique Krauze

entrega una especie de

“conversación” con sus abuelos, sus
maestros, sus mentores y sus libros.
En Spinoza en el Parque México
(Tusquets), su primera autobiografía.

5. Revolución
La violencia tamizada por la

ternura, la crueldad suavizada por la
lealtad. Eso, “que encarna y define al
mexicano”, inspira la novela del
español Arturo Pérez-Reverte,
Revolución (Alfaguara).

6. Aniquilación
Los editores de Anagrama definen

Aniquilación, de Michael
Houellebecq, como “una novela
total: thriller con flecos esotéricos,
obra de crítica política, descarnado
retrato familiar y narración sobre el
dolor y el amor”.

7. Poesía esencial
El poeta y narrador rumano Mircea

Cărtărescu reúne, por primera vez en
español, sus poemas más
representativos en Poesía esencial.

Top 7: Los mejores libros de 2022
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Forbes 
El teaser trailer

de la cinta live-
action de Barbie
ya fue revelado y
muestra las
p r i m e r a s
imágenes del
mundo de
fantasía de la
muñeca más
famosa del
mundo.

Contrario a lo
que se podría
pensar, este
avance no está
inundado de
tonos rosas, al
contrario, cuenta
con una paleta
de diferentes

colores e incluye
algunas escenas que

formarán parte de la

cinta. 
El primer vistazo
Al inicio del teaser se percibe un

homenaje a la cinta 2001:Una odisea
del espacio (1968) que fue dirigida
por Stanley Kubric. En donde se

“Barbie”:
las primeras
imágenes reveladas



puede ver a unas niñas en el desierto
jugando con muñecas bebés, hasta
que son sorprendidas por unas
piernas enormes que forman parte
de Barbie, quien luce un traje de
baño —muy similar al que portaba
la primera muñeca Barbie de la
historia, en 1959—.

Cuando las niñas descubren que se
trata de una muñeca con forma
adulta, quedan asombradas y
comienzan a destruir a los bebés de
juguete, hasta que uno de ellos es
lanzado hacia el espacio, tal como en
la cinta de Kubric. 

Posteriormente, aparece el logo de
Barbie, seguido de diferentes escenas
en donde se muestra lo que parece
ser Barbieland, así como algunos
planos en donde es posible reconocer
a Ryan Gosling como Ken, a Kingsley
Ben-Adir, Ncuti Gatwa, Issa Rae y
Simu Liu, tan solo por mencionar a
algunos de los actores.

¿De qué trata la nueva película
de Barbie?

Debido a que no se han revelado
más detalles al respecto, solo se
cuenta con la descripción de la
sinopsis: Barbie se aventura al

mundo humano después de ser
expulsada de Barbieland por no ser
considerada como una muñeca
perfecta.

Sobre la producción
La cinta es

protagonizada por
Ryan Gosling como
Ken y por
M a r g o t
R o b b i e
como

Barbie,
q u i e n
a d e m á s
figura como
la productora
de la película.
La dirección del
film estuvo bajo la
batuta de Greta
G e r w i g :
Mujercitas (2019)
y Lady Bird (2017)
y contó con un
presupuesto de 100
millones de
dólares. Su estreno
está programado
para el mes de julio
de 2023.
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Forbes 
En 2023, la transformación digital

no se detendrá al interior de las
empresas, por el contrario, con
apoyo de estrategias de seguridad e
innovación tecnológica,
principalmente, las organizaciones
pretenden continuar con un proceso
de adopción acelerada, deja ver el
último estudio “Global Tech
Outlook”, que realiza cada año Red
Hat.

Sin embargo, al tratarse de
procesos altamente complejos, para
que sea exitosa dicha
transformación, las compañías
requieren llevar a cabo un plan de
acciones claves, que muchas veces
sólo se aprenden cuando se transita
por ese camino, como lo ha hecho
Banregio y Grupo Financiero
Banorte, dos instituciones
financieras emblemáticas de México,
que participaron en el evento “Open
Universe”, llevado a cabo
recientemente en Monterrey, Nuevo
León, con el apoyo de Red Hat.

De acuerdo con directivos de ambas
organizaciones financieras que
compartieron experiencias y
reflexiones de la transformación
digital en la mesa “Open Talks” que
se llevó a cabo con ese propósito
dentro del evento, son muchos los
aspectos que se deben considerar
para realmente formar parte de la
nueva era digital 4.0 y no morir en el
intento.

“En el sector financiero tenemos
que ofrecer una oferta de valor que
sea completamente segura y
garantizar a nuestros clientes que
van a estar perfectamente blindados.
De ahí que la seguridad cada vez sea
más relevante. Esto nos reta a
entregar desarrollos que cumplan
con esas características y que sean
eficientes y funcionales”, comentó
Humberto Balleza Mejía, subdirector
de Desarrollo y Transformación del
Departamento de TI de Grupo
Financiero Banorte.

El ejecutivo de Grupo Financiero
Banorte señaló que, en el caso de su
industria, tanto los Neobancos, como

las Fintech y los bancos tradicionales
han obligado a su institución a
innovar y no quedarse en un estado
de obsolescencia tecnológica. Un
ejemplo de esto es su centro de
desarrollo, en el que ofrecen
capacitación en nuevas tecnologías.
“Además de que somos fundadores
de Monterrey Digital Hub, una
iniciativa muy importante para
promover la digitalización en la
región y estar a la vanguardia
tecnológica”.

Christian Gómez Flores, director de
Desarrollo y Transformación también
de Grupo Financiero Banorte, dijo
observar tres tendencias relevantes
en aspectos de digitalización que
ninguna empresa debe perder de
vista: 1. El móvil se extiende como
herramienta de transacciones; 2. El
negocio requiere de hacer entregas
más rápidas y continuas, y 3. El uso
de datos se vuelve estratégico, sobre
todo en la nube.

“Nosotros hemos trabajado en
nuestra banca móvil y estamos
enfocados 100% en estos aspectos
que son cruciales en nuestra
transformación digital”, apuntó
Christian Gómez Flores, quien
coincidió con Humberto Balleza
Mejía en que este proceso no se trata
solo de un cambio de software, sino
que implica un cambio cultural y de
mentalidad. “Hemos tenido que
reinventar procesos y a nuestra
institución, desarrollando nuevas
capacidades”.

En el caso de Banregio, su proceso
de transformación digital inició hace
casi cinco años, cuando se tuvo la
idea de crear un producto digital con
cero errores, funcional y que
generará una buena experiencia a los
clientes. “Nos dimos cuenta que no
podíamos llevarlo a cabo con lo que
teníamos y creamos un laboratorio
que nos permitió generar los
primeros prototipos”, recordó
Fernando Adrián Martinez
Miramontes, director de Arquitectura
de Banregio.

Fue a través de la experimentación
y pruebas de aciertos y errores como

este banco comenzó a vivir su
transformación digital. “El reto fue
voltear hacia toda la cadena de valor
y entender cómo funcionaba. La App
solo fue el canal, pero atrás hay
muchos servicios y millones de
peticiones. En el cambio de
arquitectura fue importante el
acompañamiento de Red Hat. Fuimos
aprendiendo juntos, pues cada
arquitectura de cada banco tiene sus
propios presupuestos y retos”.

Liderazgo más tecnología
Para llevar a buen puerto la

transformación digital, se requiere
más que voluntad y un mapa del
proceso, también es relevante que los
líderes de la empresa encaminen la
transformación, ya que si el líder no
comparte la misma visión, será
complicado trabajar en una nueva
cultura de desarrollo, mencionó
Roberto Gutiérrez Sánchez,
subdirector de Infraestructura  en
Banregio.

“Nosotros manejamos nada más y
nada menos que el dinero de
nuestros clientes, era todo un tabú
hacer cambios, y ahora que veo hacia
atrás me queda claro la importancia
de que el líder y todos nos
contagiamos de este proceso y eso

hizo que fuera exitoso, pese a ser un
camino arduo. Por cierto, las alianzas
con proveedores han sido
importantes para trabajar en
conjunto, uno de ellos que ha sido
clave es la que llevamos a cabo con
Red Hat”.

Es ese liderazgo con visión de
futuro y herramientas tecnológicas
innovadoras las que permiten tener
una fórmula exitosa en el proceso de
transformación digital. Así lo vivió
Humberto Balleza Mejía en Banorte,
quien compartió que una de las
oportunidades que observaron fue la
de contar con tecnologías que
permitieran interconectarse y
gestionar los datos de manera más
sencilla.

“Es ahí —apuntó el subdirector de
Desarrollo y Transformación del
Departamento de TI de Grupo
Financiero Banorte—, donde el
código abierto nos ha permitido
tener esa flexibilidad para operar, ya
que se trata de una comunidad
mundial la que aporta nuevas
funcionalidades a la tecnología, lo
que nos ayuda a que la oferta de
servicios sea mucho mejor y se
atienda de forma más eficaz las
necesidades de los clientes”.

En la actualidad, el 90 % de los
líderes de TI utiliza código abierto
empresarial para modernizar las
infraestructuras de TI (64 %),
desarrollar aplicaciones (54 %) y
llevar a cabo la transformación
digital (53 %), arrojó el estudio “El
estado del open source empresarial”,
elaborado por Red Hat en 13 países.

A la par del código abierto, ambas
instituciones financieras han
impulsado una cultura abierta, que
es la que se maneja en Red Hat, lo
que las ha llevado a romper silos y
‘reutilizar’ conocimiento. “No
hablamos de un pedazo de código,
sino de conocimiento, y eso ha sido
un gran beneficio para generar
innovación. Es increíble que
podamos desplegar tecnologías
nuevas en segundos, y eso lo
logramos con colaboración”, dijo
Humberto Balleza Mejía.

Sobre este tipo de cultura,
Fernando Adrián Martinez
Miramontes, de Banregio, concluyó
que en su caso ha sido muy
importante. “Somos tan abiertos que
sabemos cómo se desarrollan todos
los proyectos, productos,
microservicios, y esa cultura nos da
ese potencial de mejora”.

Banorte y Banregio: dos casos exitosos de
transformación digital en el sector financiero
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Los 'blues'
consiguieron avanzar a
la siguiente ronda de
cada instancia con una
'tranquilidad' que los
dirigidos por Lionel
Scaloni conocieron
hasta las semifinales
ante Croacia

Agencias 

Francia y Argentina, las selecciones
finalistas, vivieron caminos

LLooss  ccaammiinnooss  ddee  FFrraanncciiaa
yy  AArrggeennttiinnaa  ppaarraa  llaa
ffiinnaall   ddeell   MMuunnddiiaall



diferentes en este Mundial, con una
fase de grupos bastante tranquila
para los 'Bleus', que se aseguraron el
pase a octavos en la segunda fecha,
y más complicada para la
'Albiceleste'.

Los franceses, que vivieron una
cascada de bajas de futbolistas
importantes, tranquilizaron pronto a
los suyos con su goleada 4-1 a
Australia en el debut, misma fecha
en que Argentina cayó
sorpresivamente 2-1 contra Arabia
Saudita.

Pero los jugadores de Didier
Deschamps no se fían del equipo al
que derrotaron en los octavos de
Rusia 2018 (4-3). Argentina, con un
Messi brillante, mejora partido a
partido, como atestigua su
demostración de fuerza contra
Croacia en semifinales (3-0).

FASE DE GRUPOS
La preocupación se instala en la

selección francesa a causa de bajas
importantes (Karim Benzema, N'Golo
Kanté, Paul Pogba, Presnel
Kimpembe...). Pero el equipo
responde de la mejor manera al
golear 4-1 a Australia en el debut. Y
Olivier Giroud, que pasa de suplente
a titular por la baja del Balón de Oro
de 2022, hace un doblete.

Luego de confirmar las buenas
sensaciones contra Dinamarca (2-1),
Deschamps hace rotaciones contra
Túnez. Quizá demasiadas: con nueve
cambios con respecto al duelo con
los daneses, unos 'Bleus'
desorganizados caen ante los
tunecinos (1-0).

OCTAVOS DE FINAL
Francia derrota a Polonia 3-1
Francia saca la artillería. El hombre

récord Giroud, que marca su 52º gol
con la selección -uno más que
Thierry Henry-, y Kylian Mbappé con
un doblete dejan sin opciones al
cuadro de Robert Lewandowski.

CUARTOS DE FINAL
Francia derrota a Inglaterra 2-1
Primer obstáculo importante para

los 'Bleus'. Aunque no parten como
grandísimos favoritos, ganan a una
desafortunada Inglaterra, gracias a
la juventud de Aurélien Tchouaméni

y a la experiencia de Giroud. El
equipo parece menos sólido que en
2018 pero también, quizás, más
vistoso.

SEMIFINALES
Francia derrota a Marruecos 2-0
Francia se dobla pero no se rompe.

Los galos eliminan a los 'Leones del
Atlas' por 2-0 y alcanza su segunda
final consecutiva. Los 'Bleus' logran
abrir pronto el marcador con un
tanto de Theo Hernandez (5').
Después de un partido duro, Randal
Kolo Muani, que acaba de ingresar al
terreno de juego, abrocha la victoria
para los suyos (79).

EL CAMINO DE ARGENTINA
FASE DE GRUPOS

Argentina, que partía como una de
las favoritas, abre su camino qatarí
en el minuto 10 de su debut contra
Arabia Saudita con un penal de su
astro Messi. Pero la presión saudita
confunde a los argentinos y los
chicos de Hervé Renard logran una
de las mayores sorpresas de este
Mundial al vencer 2-1.

Argentina debe superar este
contratiempo en el Grupo C que no
es una broma. Hasta la última media
hora no rompe el muro de México y

más tarde rinde a Polonia por 2-0
luego de que Messi fallara un penal.

OCTAVOS DE FINAL
Argentina derrota a Australia 2-1
A Argentina le gusta pasarlo mal.

Domina 2-0 gracias a un fantástico
gol de rosca de Messi y a un error del
arquero australiano Mathew Ryan,
pero la 'Albiceleste' permite que los
'Socceroos' recorten distancias en el
minuto 77 y goza de ocasiones para
empatar, aunque al final no se
concretan.

CUARTOS DE FINAL
Argentina derrota a Países Bajos en

penales, luego de empatar 2-2
A pesar de la calidad de Messi,

asistente y goleador (de penal),
Argentina, como frente a los
australianos, permite que los
neerlandeses igualen 2-2. Al final
decide la tanda de penales en favor
de los sudamericanos.

SEMIFINALES
Argentina derrota a Croacia 3 - 0
Primer partido tranquilo para

Argentina, pues no da ninguna
opción a una Croacia agotada y con
un Lionel Messi estratosférico. El
motor albiceleste, traqueteante al
inicio del torneo, parece ahora
funcionar a la perfección.
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Agencias 
Eduardo Nájera es un hombre de fe.

Confía en vivir el día en que un
basquetbolista mexicano por
nacimiento supere las marcas con las
que se retiró de la NBA, las cuales se
han convertido en un enorme
desafío ya que los jugadores
tricolores han dejado de aparecer en
las marquesinas de la mejor liga de
basquetbol del mundo.

Nájera y Horacio Llamas son
agasajados durante estos días como
embajadores del próximo juego de la
NBA de temporada regular en la
Ciudad de México, luego de que
desde 2019 se realizó la última
edición antes de la aparición de la
pandemia de covid-19.

Llamas ya tiene un sitio en la
eternidad como el primer tricolor por
nacimiento en jugar en la liga en la
lejana campaña de 1996-1997 con los
Soles; Nájera llegó en 2000 como el
primer mexicano (y único hasta la
actualidad) seleccionado en el Draft
(Rockets, posición 38) para luego
cimentar la más longeva trayectoria
para un nacional con 12 campañas
(Mavericks, Warriors, Nuggets, Nets,
Bobcats).

La NBA retoma esta campaña su
estrecha relación con la afición
mexicana, una de las más relevantes
para celebrar el decimoprimer juego
de fase regular en el país (31
incluyendo de pretemporada) en una
aventura que cumplió 30 años de
haber comenzado el 27 de octubre de
1992 con un Rockets 104-102
Mavericks.

“Siempre tenemos esa plática entre
nosotros y con otros compañeros de
quién puede tener la oportunidad (de
jugar en la NBA). Sí hay quien, pero
cada uno va a decidir, va a sacrificar
alguna u otra cosa para tratar de
aprovechar esa oportunidad.
Nosotros quisiéramos ver más
jugadores mexicanos en la NBA, pero
desafortunadamente no se ha
logrado, a pesar de tener a muchos
muy buenos jugadores”, reflexionó
Llamas, quien tuvo un corto trayecto
en la liga de 28 juegos en un par de
campañas.

Llamas y Nájera son los portadores
del estandarte del anhelo de
trascender en la NBA. Después de
ellos Gustavo Ayón (Hornets) y Jorge
Gutiérrez (Nets) han sido los otros
mexicanos por nacimiento en llegar
como agentes libres; desde hace
unos años es Juan Toscano, nacido en
Estados Unidos, pero de
descendencia mexicana, es quien

enarbola la bandera tricolor en la liga
al pertenecer actualmente a los
Lakers.

“Las dificultades para jugar en la
NBA no son sólo para los mexicanos,
son para todos. No sólo se requiere
de talento, se necesitan habilidades,
inteligencia, valores, trabajo,
disciplina, compromiso... todo eso.
No es fácil, que, si lo fuera, seguro
que tendríamos más mexicanos”,
dice Nájera, quien jugó por última
ocasión en la liga hace 10 años
dejando la friolera de 619 partidos de
fase regular, 3,052 puntos; 2,307
rebotes y 493 asistencias como
marcas de un tricolor.

Ambos pioneros mexicanos en la
NBA ven con preocupación el rezago
que ha vivido el deporte nacional en
los años más recientes, en los que
países como Argentina y España han
implementado sistemas para
detectar y dar seguimiento a jóvenes
talentos y eso ha dado frutos con su
crecimiento en representantes en las
mejores competencias. A pesar del
duro panorama, Nájera tiene
confianza que verá jugar al
compatriota que supere sus marcas.

“Siempre vamos a tener talento en
el país, siempre habrá el niño o niña
que tenga la altura, la capacidad, la
dedicación, el talento y que pueda
jugar más años que yo, la cosa es
desarrollar el sistema para tener a
varios y no sólo a uno, como sucede
con otros países como Brasil o
Argentina... Yo creo que sí llegará el
mexicano que me supere antes que

muera”.
GERVIN Y RICE, TESTIGOS DE UNA

LIGA MUY DIFERENTE
Los retirados basquetbolistas Glen

Rice y George Gervin formaron parte
de un estilo de basquetbol que ahora
es un mero recuerdo en la NBA.

Gervin echa de menos cuando en
los años 80, al formar parte de los

Spurs, se podía chocar a un jugador
ofensivo en busca de defender; Rice,
quien comenzó su andar en la liga
con el Heat a principios de los 90,
echa mano de la memoria para
contar que cuando alguien intentaba
tres o cuatro triples era demasiado a
lo largo de un partido.

Los Warriors campeones de 2015

fueron los que cambiaron el estilo de
juego dando un gran peso a los tiros
exteriores de tres puntos”, explica
Gervin sobre los orígenes de un estilo
en la NBA en el que en la actualidad
un equipo puede intentar más
disparos de atrás del arco que
sencillos. “Pero cada quien disfruta
de su época y ahora es así”.
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El técnico de
Marruecos, Walid
Regragui, indicó que
su capitán Romain
Saïss está lesionado
del muslo, por lo que
es baja para el partido
ante Croacia

Agencias 
Marruecos jugará sin su defensor y

capitán Romain Saïss, lesionado en el
muslo, el partido contra Croacia por
el tercer puesto del Mundial el
sábado, confirmó el seleccionador
Walid Regragui.

"Ellos (los jugadores) están todos
preparados para intentar jugar hasta
el final, pero no tomaremos riesgos
con algunos, especialmente con
nuestro capitán, que estará 'out'
(baja) para el partido por el tercer
puesto", precisó Regragui.

Entre los otros jugadores cuya
participación está en duda, el
seleccionador marroquí citó a los
defensores Nayef Aguerd, "todavía
un poco tocado" y Noussair
Mazraoui, y el delantero Youssef En-
Nesyri, que sólo tocó tres balones en
la semifinal contra Francia (derrota
2-0).

Marruecos, verdugo de España en
octavos y de Portugal en cuartos, es
la primera nación africana y árabe en

alcanzar las semifinales de un
Mundial.

Los Leones del Atlas ya se
enfrentaron a Croacia en Qatar, en el
primer partido de la fase de grupos
(0-0). Regragui se espera un segundo
partido "de nuevo táctico" pero "más
descontrolado", habida cuenta de lo

que hay en juego.
"Es difícil adornar este partido por

el tercer puesto, es la final del
domingo la que queríamos jugar,
pero lo vamos a jugar", prometió el
técnico.

Por otro lado, Regragui dio su
aprobación al recurso interpuesto

por la Federación Marroquí de Futbol
por el arbitraje de la semifinal contra
Francia (2-0), en la que los
marroquíes se quejaron de un penal
no señalado y de una tarjeta amarilla
injustificada.

"Eso no quita nada respecto a la
clasificación de Francia, pero, cuando

hay errores de arbitraje es bueno
señalarlos", declaró Regragui.

"Si se hubiera pitado el penal
¿estaríamos clasificados para la
final? Es sólo una extrapolación pero,
en todo caso, hubo penal, hay que
señalarlo, como hacen todas las
federaciones".

MMaarrrruueeccooss  ssiinn  ssuu  ccaappiittáánn
ppaarraa  eennffrreennttaarr  aa  CCrrooaacciiaa
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E l

presidente
de la FIFA,

G i a n n i
I n f a n t i n o,

anunció que el
Mundial de Clubes

se disputará con 32
equipos y cada cuatro

años a partir de 2025,
añadiendo que la edición de
2023, con el actual formato,
se disputará en febrero en
Marruecos.

"Hace algunos años
habíamos tomado una decisión

sobre esta competición, pero no se
celebró por la pandemia, dejando

su lugar a la Copa América y a la
Eurocopa (en 2021). Será en el verano
de 2025 con los 32 mejores equipos
del mundo y tendrá tanto éxito como
el actual Mundial", explicó Infantino.

Infantino compareció en el teatro
principal del centro de prensa del
Mundial de Qatar para explicar las
decisiones que había tomado el
consejo de la FIFA y hacer un balance
de la competición, a dos días de que
Argentina y Francia disputen la final.

El nuevo Mundial de Clubes lo
disputarán los mejores equipos del
mundo, estoy seguro. Los detalles
hay que elaborarlos, también sobre
el país que lo organizará", señaló el
dirigente italo-suizo.

En 2019 la FIFA planeaba organizar

en 2021 la primera edición de un
Mundial de Clubes extendida a 24
países en China, pero aceptó no
celebrarla para dejar las fechas a las
competiciones de la UEFA y de la
Conmebol, pospuestas en 2020
debido a la pandemia.

El presidente de la FIFA añadió que
Marruecos organizará la edición de
2023. El país norteafricano, sorpresa
del Mundial alcanzando las
semifinales, ya organizó el torneo en
2013 y 2014. 

La última edición del torneo fue en
febrero de este año, en Emiratos
Árabes Unidos, con el Chelsea
levantando el trofeo.

Con el formato habitual, en
Marruecos estará el Real Madrid,
vigente campeón de la Liga de
Campeones, como representante
europeo, junto con los campeones de
las otras cinco confederaciones de la
FIFA: Flamengo, Al Hilal (Arabia
Saudita), Seattle Sounders (Estados
Unidos) y Auckland City (Nueva
Zelanda). También participará el
campeón nacional de Marruecos.

El gigante blanco ya levantó el
'Mundialito' en Marruecos, en 2014.

EEll   MMuunnddiiaall   ddee  CClluubbeess
ssee  aammpplliiaarráá  aa  3322
eeqquuiippooss  eenn  22002255

Gianni Infantino, presidente de la FIFA,
anunció que el Mundial de Clubes se
disputará cada cuatro años y con la
participación de 32 equipos desde
2025. Marruecos será el anfitrión 

de la edición 2023



31WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
SÁBADO 17 DE DICIEMBRE DEL 2022

F1

DEPORTES

George Russell, piloto
de Mercedes, señaló
que en la escudería no
se les ha olvidado
cómo construir un
auto rápido. Admitió
que se equivocaron de
filosofía en 2022

Agencias
El piloto inglés George Russell

(Mercedes) tiene claro que a la
escudería alemana no se le ha
"olvidado como construir un coche
rápido" y por ello cree que estarán en
una "posición mucho más fuerte"
respecto a Red Bull y Ferrari al inicio
de 2023.

"En Mercedes no se han olvidado
cómo construir un coche rápido. Nos
equivocamos este año, nos
equivocamos de filosofía, tomamos
una ruta que resultó ser la ruta
equivocada y a veces te lleva mucho

tiempo salir de ese hoyo. Ahora
siento que hemos salido y que
estamos construyendo sobre eso",
señaló Russell en declaraciones a
'BBC Radio Norfolk'.

El británico sabe que están "un
paso por detrás de Red Bull y Ferrari".
"Tenemos mucho que hacer para
ponernos al día, pero
definitivamente estaremos en una
posición mucho más fuerte desde la
primera carrera del próximo año de
lo que los estuvimos este", advirtió.

El piloto de 24 años, que ganó en
Brasil la única carrera de 2022 para
las 'Flechas Plateadas' y que además
sumó otros siete podios, recalcó que
"cuando te unes a un equipo como
Mercedes, esperas victorias". "Me
sentí listo para luchar por ellas y por
el campeonato, pero se trató de
manejar tus expectativas y de
cambiar esas aspiraciones un poco.
Ha sido muy intrigante para mí este
año ver cómo el equipo lidia con esta
situación", admitió.

"Estoy aquí a largo plazo y, aunque
quería victorias y luchar por este
campeonato en 2022, como equipo,

esto nos preparará para los próximos
años. Espero mirar hacia atrás
dentro de 10 años y decir que la
temporada 2022 fue positiva en el
viaje", añadió el británico.

El cuarto clasificado del pasado
Mundial fue capaz de superar
también a su compañero, el siete
veces campeón del mundo Lewis
Hamilton. "Si me hubieras dicho al
comienzo del año que terminaría por
delante de Lewis Hamilton me
habría sentido muy feliz porque
nueve de cada diez veces eso
probablemente significa que estás va
a ser campeón mundial", recalcó.

"Es un poco frustrante que este año
no haya sido ese año. Ambos
estábamos luchando por ser cuartos,
quintos o sextos y no queremos estar
en esta posición, así que no me iré de
esta temporada con enormes
cantidades de orgullo porque
terminé cuarto en el campeonato.
Estoy aquí para ganar", subrayó un
Russell que tiene claro que debe
subir "el listón" en rendimiento.

Sobre su relación con Hamilton, con
el que compartía por primera vez

'box', confesó que "lleva algo de
tiempo cada vez que te unes a un
nuevo equipo, independientemente
de quién sea tu compañero de
equipo, para integrarte y ganar esa
confianza dentro de toda la
organización".

"Ha sido un buen aprendizaje para
mí el ser su compañero de equipo. Es
el mejor de todos los tiempos, así
que estoy en una posición muy

privilegiada para construir
directamente a su lado, pero también
para aprender de él", expresó el de
Norfolk.

Con todo, George Russell se mostró
"muy emocionado" para la próxima
temporada. "Seguiré tratando de
mejorar mi pilotaje, lo que hago
dentro y fuera de la pista, y espero
que tengamos el coche para luchar
por el campeonato", concluyó.

MMeerrcceeddeess  aavviissaa  qquuee
sseerráánn  mmááss  ffuueerr tteess  qquuee
RReedd  BBuullll   yy  FFeerrrraarrii
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Desfile navideño une a las familias
de Durango: Toño Ochoa

Miles de familias de Durango se unieron para disfrutar el desfile navideño lleno de magia, luces y colores que
encabezó Toño Ochoa por la avenida 20 de Noviembre, quien deseó a todos los duranguenses una Feliz
Navidad, en el Norte más Mexicano.
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